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Быть достойными 
истории страны 

 

Великий русский флотоводец Фёдор 
Фёдорович Ушаков признан основателем 
русской тактической школы 
в военно-морском деле 2

Изнанка 
геополитических хлопот 

 

На фоне обострения ситуации вокруг 
Украины США повысили активность 
в Центральной Азии 
 3

Талантливый певец 
степного края  

Народный писатель Казахстана 
Габит Мусрепов уже при жизни 
считался классиком 
 4

Приехали? 
Проблему импортозамещения КПРФ, и в частности «Прав-

да» на своих страницах, поднимала неоднократно. Делалось 
это по той причине, что со стороны власти разговоров по 
данной теме было гораздо больше, чем реальных результа-
тов. Но многие не верили, тыкали пальчиком в сайт «Сдела-
но у нас» и обвиняли в критиканстве и паникёрстве. И вот 
«жареный петух клюнул»: в отношении РФ введены драко-
новские санкции. Послушаем, каков ответ власти. 

Авиакомпании остались с сотнями лайнеров-иномарок, 
которым негде проходить техобслуживание. Глава мин-
промторга Мантуров обещает, что до конца года заказчи-
кам сдадут два отечественных среднемагистральных пас-
сажирских самолёта МС-21, а полностью импортозамеще-
ние комплектующих для этой модели будет завершено в 
2024 году. А ещё обещают делать по десять Ту-204/214 в 
год. Вот только такое количество «тушек» РФ произвела 
лишь однажды — в 2008 году, а с тех пор их производство 
лишь падало, пока в 2019 году не достигло нуля. 

Или вот ещё: посадочный модуль для космического 
проекта «ЭкзоМарс» «завис» в Италии. Глава Роскосмоса 
Рогозин говорит, что чертежи у нас есть и повторить мо-
дуль можно без проблем. Но, в отличие от Мантурова, о 
сроках предусмотрительно не распространяется. 

Однако хватит о мелочах. Поговорим о главном — о под-
шипниках. Да, в машиностроении главный именно его ве-
личество подшипник, потому что достаточно отсутствия 
лишь одного типа в производимой номенклатуре, чтобы 
грузовик не поехал или самолёт не полетел. Так вот, про-
изводство подшипников в РФ с 2000 по 2020 год упало  
в 7 раз. Из требующихся российской промышленности 160 
млн подшипников в год почти две трети — импортные. 

Ну что, господа мантуровы и рогозины, приехали? 
 

Михаил КОСТРИКОВ.

Зарубежные СМИ в один 
голос твердят, что Рос-

сия — зло и размещают на 
страницах изданий жуткие 
фотографии якобы из Кие-
ва с рассказом о россий-
ских ракетах, сеющих 
смерть среди мирного на-
селения. И никого не инте-
ресует, что на самом деле 
на кадрах — последствия 
ракетного удара по Донец-
ку украинской тактической 
ракетой «Точка У». Ино-
странные журналисты не 
освещают митинги против 
НАТО и акции в поддержку 
России, но они проходят по 
всему миру: в Армении, 
Сербии, Ливане, Сирии, Аб-
хазии, Черногории, Тур-
ции, Италии, Болгарии.  

Так, турки, собравшиеся 
на улицах Стамбула, призы-
вали власти покинуть ряды 
Североатлантического аль-
янса. «Мы против НАТО, по-
скольку эта военная органи-
зация не дала нашей стране 
ничего, кроме разрушений. 
Войну на Украине не оста-
новишь поставками туда 
оружия», — уверены участ-
ники демонстрации. 

Аналогичные требования 

выдвинули и жители Болга-
рии, организовавшие ми-
тинг у здания министерства 
обороны в Софии. Люди, 
скандировавшие «НАТО — 
вон!», пришли  с российски-
ми флагами и плакатами 
«Янки, возвращайтесь до-
мой!». Манифестанты на-
стаивали на выходе страны 
из Североатлантического 
блока, прекращении разме-
щения в Болгарии иностран-
ных войск и превращении её 
в прифронтовую зону. 

Тем временем активисты 
Базового профсоюза Нацио-
нальной конфедерации 
(БПНК), одного из крупней-
ших профсоюзов Италии, 
провели демонстрацию 
против поставок оружия на 
Украину и участия этой 
страны в миссиях НАТО. 
Митинг на площади в Риме 
совпал с аналогичным ме-
роприятием возле аэропор-
та Пизы, вновь ставшим 
центром протеста. 

На прошлой неделе пи-
занское отделение БПНК за-
явило, что его представите-
ли, обслуживающие грузо-
вой терминал аэропорта, 
обнаружили несколько 

ящиков с оружием и бое-
припасами, которые были 
отправлены на Украину под 
видом гуманитарной помо-
щи. По словам профсоюз-
ных лидеров, сотрудники 
отказались выполнять при-
каз начальства и грузить 
оружие, поскольку «оно, 
скорее всего, будет исполь-

зовано для убийства таких 
же рабочих». 

«Во-первых, мы протесту-
ем против самой перевозки 
военного имущества и уча-
стия Италии в войне на 
Украине. Во-вторых, мы 
против привлечения госслу-
жащих к погрузке оружия», 
— подчеркнули в БПНК.  

Демонстрация в Пизе 
проходила под лозунгами 
«Мосты из Тосканы — мир, а 
не война» и «Италия — вне 
НАТО и войны», которые де-
монстранты разместили на 
полосках ткани. Самый кра-
сочный плакат изображал 
голубя мира на синем фоне 
с подписью: «Нет —  войне, 
нет — НАТО». 

В Риме акция протеста со-
стоялась в районе, располо-
женном рядом с военным 
аэропортом. Манифестанты 
выступали не только против 
участия Италии в украин-
ском конфликте, но и про-
тив создания военной базы в 
Вечном городе. Помимо ак-
тивистов БПНК в митинге 
приняли участие левые и ан-
тифашистские организации, 
борцы за освобождение соз-
дателя сайта компроматов 
«Викиликс» Джулиана Ас-
санжа, студенты и простые 
римляне.  

«Мы выступаем за пол-

ный нейтралитет: Европа, 
Италия и Украина. Деньги, 
идущие на производство 
оружия, отнимают сред-
ства, которые можно было 
бы использовать для повы-
шения зарплаты, — отмети-
ли демонстранты. — Воен-
ные поставки на Украину и 
отправка наших войск в зо-
ну конфликта только приве-
дёт к росту бедности сре- 
ди простых европейцев. 
Итальянский народ отвер-
гает войну, и мы говорим 
это правительству, выде-
ляющему на неё бюджет-
ные средства». 

Солидарность с Россией 
выразили и в Ливане. Ми-
тинг, в котором приняли 

участие представители ряда 
национально-патриотиче-
ских партий, деятели куль-
туры, журналисты и сооте-
чественники, состоялся на 
площади Риада ас-Сольха в 
центре Бейрута.  

«Мы собрались здесь, что-
бы заявить о поддержке РФ, 
вынужденной проводить 
военную спецоперацию 
против неонацистов на 
Украине ради защиты жите-
лей Донецкой и Луганской 
народных республик», — за-
явил председатель Ливан-
ского народного объедине-
ния Мухаммед Итани. По 
его словам, «ливанцы хоро-
шо знают миролюбие рос-
сийского народа и пони-
мают: этот военный выбор 
был навязан Москве агрес-
сивным блоком НАТО». 

Отставной генерал  Эд-
вард Абу Ассаф уверен: Рос-
сийская армия успешно вы-
полнит поставленные перед 
ней задачи, положит конец 
несправедливости и злу, ис-
ходящему от США и его за-
падных союзников. Как на-
помнил Ассаф, решитель-
ные действия РФ спасли со-
седнюю Сирию от террори-
стической угрозы, которая 
могла распространиться на 
весь Ближний Восток. 

Выступившие на акции 
ораторы с возмущением 
констатировали, что зару-
бежные СМИ «в искажён-
ном свете преподносят со-
бытия на Украине и до лю-
дей не доходит правда о 
происходящем там». 

Митинг в Бейруте состо-
ялся перед зданием штаб-
квартиры Экономической и 
социальной комиссии ООН 
для Западной Азии и других 
региональных ооновских 
организаций. По окончании 
мероприятия его участники 
приняли воззвание с осуж-
дением введённых Западом 
антироссийских санкций и 
передали его генсеку ООН 
Антониу Гутерришу. 

Российские флаги в знак 
поддержки спецоперации 
ВС РФ подняли в сирийской 
Латакии. Во дворе универ-

ситета Тишрин, одного из 
ведущих вузов арабской 
республики, под звуки Гим-
на России собрались тысячи 
преподавателей и студен-
тов, выразивших солидар-
ность с Москвой и неприя-
тие политики США и Запа-
да, направленной на под-
рыв безопасности и ста-
бильности России. 

«Представители универ-
ситета Тишрин пришли сю-
да для того, чтобы поддер-
жать Россию в очень непро-
стой ситуации, наблюдаю-
щейся в мире. Исторически 
так сложилось, что россий-
ский и сирийский народы 
всегда были вместе и помо-
гали друг другу. И сейчас 
Россия борется с теми враж-
дебными силами, с которы-
ми ранее столкнулась Си-

рия. Но мы всё преодолеем 
и одержим победу», — отме-
тила председатель отделе-
ния партии Баас в универ-
ситете Тишрин, преподава-
тель Мирна Даляля. 

Что значит это «преодо-
леть» — прекрасно понимает 
каждый из семи тысяч 
участников акции: ведь ли-
ния фронта в 2015 году про-
легала рядом с Латакией. 
Информацию о событиях на 
Украине студенты, многие 
из которых говорят по-рус-
ски, черпают не только из те-
левизора, но и из интернета. 

«Способность сопоставлять 
факты и делать анализ — 
главная у образованного че-
ловека, — считают учащиеся 
физико-математического 
факультета. — Мы видим,  
что сейчас происходит в ми-
ре, и имеем свои представ-
ления о ситуации вокруг 
Украины. Мы солидарны с 
русским народом и готовы 
во всём ему помогать».   

Фото  
из открытых источников.

ССооллииддааррннооссттьь  сс  РРооссссииеейй
Рим Стамбул

Латакия

Борьбу с нацизмом на Украине должен 
сопровождать левый поворот в России 

 

22 марта на пленарном заседании Государственной думы выступил Председатель ЦК КПРФ, 
руководитель фракции Компартии в Госдуме Г.А. Зюганов. Предлагаем вашему вниманию текст его выступления

Уважаемые коллеги! 
 
Военно-политическая операция по 

освобождению Украины от нацизма и фа-
шизма началась в день рождения Фёдора 
Ушакова. Сегодня в Государственной ду-
ме открылась великолепная выставка, по-
свящённая этому гению и его флотовод-
ческому таланту. Он прослужил на флоте 
46 лет. Командовал Черноморским фло-
том. В сражениях не потерял ни одного 
корабля. Ни один из моряков, находив-
шихся под его началом, не попал в плен. 
И бог берёг самого Ушакова, не получив-
шего в ходе многих сражений ни одной 
царапины. У таких полководцев надо 
учиться, ибо мы страна Победы. И это се-
годня должно одухотворять нас в правед-
ной борьбе за освобождение братской 
Украины от фашизма. 

Недавно один из российских руководи-
телей сказал, что не может назвать укра-
инцев братским народом. Но это полная 
чушь! Украина сама попала в плен. И мы 
должны всё сделать, чтобы выполнить те 
главные установки, которые определил 
президент Путин. А это прежде всего де-
милитаризация, что является вполне ре-
шаемой задачей. 

Но вот борьба с нацизмом и фашиз-
мом — крайне сложная задача. Мы сего-
дня разошлём вам материалы, подго-
товленные нашей командой. Десять лет 
Советская страна проводила денацифи-
кацию на территории бывшего фашист-
ского рейха и его сателлитов. Мы пока-
зали уникальный опыт в борьбе с нациз-
мом в ГДР, великолепный опыт в Фин-
ляндии. Кстати, в Финляндии два госу-
дарственных языка — шведский и фин-
ский. Хотя шведов там всего 3%. А на 
Украине русские вдруг оказались «неко-
ренным» народом и не могут говорить 
на своём языке. Это и стало спусковым 

крючком того конфликта, который 
вспыхнул в Донбассе. 

Сейчас военно-политическая операция 
в самом разгаре, и мы должны макси-
мально помочь её успешному доведению 
до конца. Поэтому я советую ознакомить-
ся с нашим материалом по денацифика-
ции. И хотя абсолютное большинство из 
вас не изучало данные вопросы, но это 
уникальная практика как по форме и со-
держанию, так и по результативности. 

Наша военно-политическая операция 
уже дала поучительные и яркие, но вме-
сте с тем грозные результаты. 

Первое. Суть бандеровщины и нацизма 
сегодня очевидна всем. 

И мы должны утроить усилия для борь-
бы с этим омерзительным явлением. 
Сейчас нам очень важно провести парла-
ментское расследование по тем биолабо-
раториям, которые американцы вы-
строили по всему периметру наших гра-
ниц, от Львова до Алма-Аты. Мы должны 
поставить этот вопрос ребром в Совете 
Безопасности ООН. Ведь мы в состоянии 
показать и доказать, что это — реальная 
угроза не только Украине и России, но и 
всей Европе, всему человечеству. 

Второе. Мы должны осознать, что идёт 
война цивилизаций. 

В своё время Хантингтон писал на эту 
тему. А я ему ответил в 2002 году в своей 
книге «Глобализация и судьба человече-
ства». Но я не предполагал, что эта война 
окажется столь грозной в современных 
условиях. 

Тогда речь шла о том, чтобы ликвиди-
ровать нашу армию, и Сердюков многое 
сделал для её уничтожения. Слава богу, 
пришёл Шойгу со своей командой и ис-
правил очень грубые ошибки предше-
ственника. Но задача, связанная с не-
обходимостью мобилизации людей и 
воспитания их в военно-политическом и 

патриотическом плане, до сих пор не ре-
шена. Многие наши школьники и студен-
ты учатся по иностранным программам 
и по соросовским учебникам. Наш депу-
тат Нина Останина за последнее время 
три раза проводила на эту тему парла-
ментские слушания в Государственной 
думе. И я хочу, чтобы «Единая Россия» об-
судила эти предложения. Они впитали в 
себя всё лучшее, что было в нашей рус-
ской, советской и зарубежной школе. 

Ещё раз повторю: сегодня идёт война 
цивилизаций. Запад 500 лет грабил дру-
гие страны и наживался за их счёт. И се-
годня он решил ограбить не только 
Украину, но и Россию. Поэтому мы долж-
ны дать ему коллективный отпор. 

Третье. Мы увидели полную беспомощ-
ность Европы. 

Мы с депутатами Мельниковым, Хари-
тоновым и Калашниковым много лет от-
работали в Совете Европы. Это была по-
лезная площадка. Но я больше всего по-
ражался, что на этой площадке нас каж-
дый раз ругали и воспитывали за всё: за 
Чечню, за Белоруссию, за Прибалтику, за 
Сербию, за Ближний Восток. И ни один 
предметный вопрос не рассматривался 
должным образом. 

Но мы должны сегодня сказать Европе, 
что она находится под пятой американ-
цев, хотя и не заслуживает такой участи. 
Европейская цивилизация дала очень 
много всему миру, особенно в эпоху Воз-
рождения. 

Четвёртое. Это кадровая деградация. 
Посмотрите на кадровый состав тех, 

кто сегодня принимает экстренные ре-
шения. С некоторыми руководителями 
нашей авиации даже невозможно обсу-
дить ни одной профессиональной темы. 
Они не были ни на одном авиационном 
заводе и не могут решать существующие 
проблемы. 

Нам надо попросить председателя Го-
сударственной думы провести по этой те-
ме серьёзные парламентские слушания. 
Потому что без сильных, умных кадров 
нам не справиться, хотя «пятая» и «ше-
стая» колонны сегодня попрятались, и да-
же Кудрина не слышно. Раньше Греф всем 
рассказывал, как будет перестраивать 
школу на американский манер, а теперь 
и он пропал. Одни сбежали, другие по-
прятались. А нам предлагают умываться 
кровью и продолжать прежний финансо-
во-экономический курс. Но мы не будем 
этого делать. 

Военно-политическая операция высве-
тила как наши достоинства, так и весьма 
слабые места. Прежде всего нам надо всё 
сделать, чтобы восстановить правду в 
эфире. Вот у меня в руках хронометраж 
партийного телеэфира. Мне стыдно его 
называть, но я хочу, чтобы это услышал 
Хинштейн, возглавляющий думский ко-
митет по информационной политике, ин-
формационным технологиям и связи. 

За последнюю неделю произошёл це-
лый ряд важнейших событий. Прозвучали 
два выступления президента, прошла на-
ша огромная Всероссийская акция с крас-
ными флагами Победы. Но как освещали 
эти события пять ведущих телеканалов? 
«Единая Россия» получила почти 82% 
эфирного времени. «Новые люди» — более 
10%. «Справедливая Россия» — 4%. ЛДПР 
— 2,5%. КПРФ же — менее 1,5%. Но ведь 
есть закон о равном доступе политиче-
ских партий к средствам массовой инфор-
мации! Почему он нарушается в чрезвы-
чайных условиях, когда президент при-
звал к сплочённости и справедливости? 

И каким образом вы реагируете на на-
падки на наши народные предприятия? 
Например, СПК «Звениговский» в условиях 
кризиса поднял цену на продовольствен-
ную продукцию всего на 5%. Но хозяйство 

по-прежнему продолжают душить, в том 
числе с помощью прокуратуры. 

И почему генеральный прокурор так и 
не ответил на наш запрос, связанный с 
совхозом имени Ленина? Ведь под при-
крытием военно-политической операции 
от него опять пытаются откусить самый 
лакомый кусок. Мы не дадим этого сде-
лать, но почему генпрокурор не реагиру-
ет на наши обращения? 

Мы считаем, что в нынешних непро-
стых условиях исключительно важно реа-
лизовать целый ряд позиций Программы 
КПРФ. В частности, предложения акаде-
мика Кашина, касающиеся посевной. 
Стоимость киловатт-часа электроэнергии 
в деревне составляет восемь рублей. Это 
преступление! Завтра в Думу на «прави-
тельственный час» придёт вице-премьер 
Новак, так пусть он ответит. Президент дал 
поручение, приняты соответствующие 
программы, в Думе прошли парламент-
ские слушания. Но вопрос с ценами на 
электроэнергию по-прежнему не решает-
ся. Так давайте усилим контроль! Иначе 
как вы собираетесь кормить людей? 

Я подробно обсудил ситуацию с губер-
натором Орловской области коммуни-
стом Андреем Клычковым. На Орловщине 
четыре сахарных завода, два из них я по-
могал строить. Сейчас вокруг сахара раз-
горелся дикий ажиотаж. Но у нас запасы 
сахара составляют пять с лишним мил-
лионов тонн, а страна никогда не потреб-
ляла больше трёх с половиной миллионов. 
И проблемы возникают только из-за не-
грамотных ответов на эти вопросы. 

Какой же рынок может отрегулировать 
ситуацию в чрезвычайных условиях? Да 
никакой! Но тогда прислушайтесь к ум-
ным людям, таким как Кашин, Коломей-
цев, Харитонов. 

Для нас принципиально важно поддер-
жать всё, что связано с промышлен-

ностью. Я обсуждал эти вопросы с премь-
ером Мишустиным. У нас в правитель-
стве есть сильные и грамотные люди. Но 
у нас нет ресурсов для развития. Хорошо, 
что стали развивать электронику. Я пере-
дал Мишустину весь расклад по отраслям. 
В результате удалось найти 100 миллиар-
дов на развитие электроники, а потом до-
бавили ещё 50 миллиардов. 

При этом министр финансов Силуанов 
не хочет поддержать стройку. У нас есть ве-
ликолепная команда строителей, это очень 
опытные люди. Но как можно что-то 
строить, когда Сбербанк даёт кредит под 
27%? Где вы видели такую ставку? Кстати, 
чтобы не остановилась ипотека, ставки по 
ней не должны превышать 6—8%. 

У нас 95% стройматериалов произво-
дится на российских предприятиях. Но 
даже Собянин вынужден был доложить 
на встрече с Путиным, что ничего не де-
лается, чтобы запустить стройки. Две или 
три недели «телятся» и не могут угово-
рить Силуанова поддержать реальное 
производство. Хотя Маслюков, Примаков 
и Геращенко решили этот вопрос на моих 
глазах за три дня. А ведь стройка — это де-
сятки тысяч предприятий. Так поддержи-
те её, и она, как локомотив, потащит за 
собой и другие отрасли. 

Что касается Украины, то там прокор-
мишься и с огорода. А у нас такое воз-
можно только на Кубани. Поэтому во-
прос новой индустриализации сегодня 
исключительно важен. При этом мини-
мальная зарплата, пенсия и детское по-
собие не могут быть меньше 25 тысяч 
рублей. Так давайте срочно решим эти 
вопросы, ведь индексация пенсий на 
8,6% ничего не изменит! 

Нам также нужно всё сделать, чтобы 
отменить людоедскую пенсионную ре-
форму и принять закон «Образование 
для всех».

София
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Цель санкций —  

хаотизация страны  
 

В ведённые Западом против Рос-
сии санкции касаются прежде 
всего валютно-финансовой 

сферы, где наиболее остро ощу-
щаются их последствия. Однако они 
совершенно не фатальные. Эконо-
мику убить невозможно. Очень мно-
гое зависит от реакции денежных 
властей на санкции. Если события 
пустить на самотёк, то мы будем 
сталкиваться с хаотизацией всей фи-
нансовой системы, с невозмож-
ностью что-либо планировать.  

Из-за санкций ЦБ отключили от 
валютных резервов, поэтому фор-
мирование курса рубля к доллару, 
евро, фунту, иене происходит сего-
дня исключительно под влиянием 
притока валюты от экспорта, силь-
но зависит от внешней конъюнкту-
ры. Валютный рынок формируется 
за счёт торговли, то есть ликвидных 
запасов валюты у ЦБ нет. Если 
спрос на валюту ограничить по-
требностями импортёров, то курс 
рубля скоро стабилизируется. Если 
же ЦБ не уберёт с рынка спекулян-
тов, то может быть всё что угодно: 
могут быть с колоссальным разма-
хом качели. У спекулянтов (в част-
ности, у американских междуна-
родных хедж-фондов) остаются для 
этого возможности. Дело в том, что, 

несмотря на санкции, американ-
ские спекулянты могут спокойно 
заходить на наш рынок и пытаться 
его дестабилизировать, чтобы из-
влечь сверхприбыли на колебаниях. 
Санкции не распространяются на 
краткосрочные операции. Нам нуж-
но себя защитить от этих спекуля-
тивных атак, которые мы видим и 
которые ещё будут.  

Первое, что надо сделать, — снять 
с рынка давление спекулянтов, 
убрать их с рынка. Это означает про-
сто прекратить конвертацию рублей 
в валюту по всем капитальным опе-
рациям, оставить только текущие 
операции, которые ориентированы 
на импорт. Разрешать конвертацию 
в валюту нужно только по факту 
прихода импортных товаров. Пол-
ностью прекратить конвертацию 
под импортные авансы, потому что 
это один из широко используемых 
способов вывода денег из страны 
(возможность переводить деньги 
родственникам за границу населе-
нием нужно оставить). 

Если удастся реализовать назван-
ные меры и наши экспортёры будут 
вести себя дисциплинированно, то 
курс рубля может стабилизировать-
ся и даже укрепиться. Для этого 
банки должны зафиксировать ва-
лютную позицию. Иными словами, 
банкам нужно запретить скупку ва-
люты в спекулятивных целях. Сни-
мать же избыток валюты у экспор-
тёров можно также вводом пошлин, 
как это мы уже успешно делали в 
1990-е годы. 

Подчеркну: наши коммерческие 
банки тоже занимаются валютными 
спекуляциями, и это надо им запре-
тить делать. Они не должны нара-
щивать свои валютные активы. Во-
первых, это рискованно в условиях 
санкций. Эти активы на корсчетах 
западных банков могут быть в любой 
момент заморожены. Во-вторых, это 
создаёт избыточный спрос на валю-
ту, что является дополнительным 
фактором дестабилизации. 

Резюмировать предлагаемые ме-
ры можно так. Торговый баланс у 
нас положительный: приток валю-
ты многие годы превышает объём 
импорта, экспорт намного больше 
импорта. Если ЦБ обеспечит кон-
вертируемость рубля исключитель-
но по текущим операциям для це-
лей внешней торговли, уберёт с 
рынка спекулянтов, то никаких ос-
нований для беспокойства нет. Курс 
рубля будет стабилен и даже может 
укрепиться. 

 

Стабилизация валютного рынка 
— не единственная задача. У 
нас имеет место отток капи-

тала также через обслуживание ино-
странных кредитов. Необходимо 
вводить мораторий на обслужива-
ние иностранных обязательств. Ча-
стично это уже сделано по облига-
циям. Не от хорошей жизни сделано, 
а потому что заблокированы валют-
ные счета ЦБ и правительства. Они 
даже если бы захотели, не смогли бы 
обслуживать внешние обязатель-
ства. Нужно это узаконить, устано-
вив мораторий на обслуживание 
иностранных обязательств в любой 
форме — будь то иностранные кре-
диты или дивиденды по акциям.  

Это надо сделать юридически си-
стемно: чтобы такое обслуживание 
не шло через разного рода теневые 
шлюзы, которые связывают нашу 
систему с международной. Напри-
мер, был введён запрет на продажу 
российских ценных бумаг нерези-
дентам. Но английские и американ-
ские брокеры продолжают ими тор-
говать, потому что сейчас сплошь и 
рядом российские акции «сбрасы-
ваются» на биржах в Лондоне и Нью-

Йорке. По дешёвке. Выходит, что за-
прет действует не для всех. Склады-
вается впечатление, что эти решения 
специально готовят так, чтоб оста-
вались лазейки. Причём вне нашей 
юрисдикции.  

Вводя валютные ограничения, 
нужно подходить системно и лазе-
ек не допускать. Если ведро ока-
жется дырявым, то из него будет 
вытекать. Наш капитал снова по-
течёт за рубеж. 

Запад запретил поставки налич-
ных долларов и евро в Россию. Сим-
метричным ответом на эти санкции 
должен стать переход на работу в 
рублях. Пусть платят рубли за наши 
нефть и газ. В международной тор-
говле есть золотое правило: экспорт 
— за национальную валюту, импорт 
— за иностранную. Всегда уважаю-
щие себя страны продавали свой то-
вар за национальную валюту. И то, 
что мы экспортируем наши товары 
за доллары и евро, — это элемент 
неоколониализма. Это сохранив-
шийся рудимент 1990-х годов, когда 
нам навязали торговлю за иностран-
ную валюту, потому что у нас тогда 
не было валютных резервов.  

В 1990-е годы, когда мы после 
краха СССР формировали валютный 
рынок, у нас вообще не было валю-
ты. Ситуация была гораздо хуже, чем 
сейчас. Не было ни валютных резер-
вов, ни золота. Сейчас золото есть. И 
его могло бы быть в 2—3 раза боль-
ше, если бы мы не продавали его по-
следние годы. Колоссальной рекой 
золото уходило из России, потому 
что ЦБ отказался покупать золото, 
которое производила наша про-
мышленность. В итоге мы получили 
мощный отток золота, хотя многие 
предупреждали о возможных санк-
циях. Что Центральному банку по-
мешало покупать золото вместо дол-
ларов и евро?  

Ныне только переход на рубли мо-
жет нам гарантировать нормальные 
взаиморасчёты с внешним миром. В 
рублях нам их санкции не страшны, 
они просто невозможны, потому что 
наши банки работают в рублёвой 
зоне. И переход на расчёты за экс-
порт на рубли — это было бы пра-

вильное решение. Остаётся только 
один вопрос: ценообразование на 
большинстве товарных рынков осу-
ществляется в валюте. Добиться бы 
нам и ценообразования в рублях… 
на металлы, химические товары,  
углеводороды, чтобы цены форми-
ровались здесь, на нашем евразий-
ском рынке. Это задача, которую на-
до решать. Нужно создавать своё 
биржевое пространство, где про-
исходила бы не только торговля в 
рублях, но и ценообразование шло 
бы в рублях. 

Следует поторопиться с создани-
ем своего биржевого пространства и 
механизмов рублёвого ценообразо-
вания на производимые у нас в из-
бытке сырьевые товары. Необходи-
мо предложить партнёрам в Азии 
ввести мировую платёжно-расчёт-
ную валюту на основе индекса на-
циональных валют и биржевых то-
варов. Можно в одностороннем по-
рядке снять санкции с украинских 
предприятий, облегчив заодно по-
ложение занятого на них русского 
населения. Может быть, следует 
вновь выйти с инициативой единого 
экономического пространства от 
Лиссабона до Владивостока, при-
ободрив здоровую часть европей-
ской деловой и политической элиты. 
Попытаться создать широкую меж-
дународную коалицию за восстанов-
ление норм международного права, 
включая нормы ВТО и МВФ, которые 
западные санкционеры беспардонно 
нарушают своими санкциями и тор-
говыми войнами. 

 

То, что делают западные лиде-
ры, — это коллективное само-
убийство. Они просто сошли с 

ума в своих припадках русофобии. 
Немецкий канцлер вообще стал ре-
ваншистом вместе с министром фи-
нансов Франции. Это политический 
психоз, который Европе очень доро-
го обойдётся. Своими санкциями 
против России Европа фактически 
похоронила евро как резервную ва-
люту. Если можно у России забрать 
все резервы в евро и запретить ра-
боту в этой валюте, то с любой дру-
гой страной это можно сделать даже 

ещё проще. Пока подобные санкции 
касались относительно небольших 
стран, мир их воспринимал спокой-
но. Но когда это касается сверхдер-
жавы, то это означает, что евро боль-
ше не является резервной валютой. 

Запрет операций с российскими 
облигациями также пойдёт нам на 
пользу, так как их эмиссия в усло-
виях профицитного бюджета являет-
ся не чем иным, как источником на-
живы для зарубежных спекулянтов. 
Да и доходность их завышается 
втрое по отношению к рыночной 
оценке их рискованности. Прекра-
щение самоедской политики денеж-
ных властей, втридорога занимаю-
щих объективно ненужные бюджету 
деньги, позволит нам сэкономить 
миллиарды долларов.  

На арест российских государст-
венных активов мы можем ответить 
симметрично, введя эмбарго на об-
служивание долговых обязательств 
перед западными кредиторами и 
также арестовав их активы. Потери 
сторон будут примерно равны. Оста-
ётся, по сути, одна угроза — отобрать 
зарубежные активы у российских 
олигархов. При всей её популярно-
сти у простого народа, она стимули-
рует возврат вывезенного из страны 
капитала, что также будет иметь по-
зитивный для российской экономи-
ки эффект. 

Санкции против России приводят 
к резкому росту цен на энергоноси-
тели, минеральные удобрения. Зна-
чит, и цены на продовольствие в Ев-
ропе будут через пару месяцев в 
полтора раза выше. Бенефициарами 
всей этой санкционной войны яв-
ляются США. Они вытесняют нас с 
европейского рынка, обнулили ев-
ропейские инвестиции в России. 
Американцы нанесли Европе колос-
сальный урон и усилили над ней 
контроль. Европа показала себя как 
младший партнёр, который действу-
ет во вред себе.  

Но видимое торжество США — 
временное. Нет теперь доверия и к 
американской правовой системе. 
Американцы себя полностью деле-
гитимизировали. Америка больше 
не является ни примером для других 

стран, ни мировым финансовым ли-
дером. Потому что их доллар не мо-
жет уже рассматриваться как надёж-
ная мировая резервная валюта. Они 
грубейшим образом везде нарушают 
международное право. В конечном 
счёте они проиграют. Они уже про-
играли в экономической гонке Юго-
Восточной Азии и Китаю. В обозри-
мом будущем ведущая роль США и 
Европы будет нивелирована. Ли-
дерству американцев пришёл конец.  

Вместе с тем нам нужно макси-
мально обезопасить себя от даль-
нейшей эскалации американо-евро-
пейских санкций. Самое уязвимое 
место нашей экономики — её чрез-
мерная офшоризация. До половины 
активов российской промышленно-
сти принадлежит нерезидентам. За 
рубежом находится более триллиона 
долларов вывезенного из страны ка-
питала, половина которого участвует 
в воспроизводстве российской эко-
номики. Одномоментное заморажи-
вание этих активов может действи-
тельно резко ухудшить положение 
ряда стратегически важных пред-
приятий, зависимых от внешнего 
рынка. То, как это делается, амери-
канцы показали на примере «РУСА-
Ла», установив над ним свой конт-
роль под угрозой остановки внеш-
неторговой деятельности. Мы могли 
бы на это ответить национализаци-
ей хотя бы переданных этой корпо-
рации за бесценок и на сомнитель-
ных основаниях гигантских ГЭС, на 
эксплуатации которых основывается 
львиная доля её прибыли. Но поче-
му-то не стали защищать эту одну 
из структурообразующих отраслей 
нашей экономики от рейдерского 
захвата Казначейством США. 

Необходимы действенные меры 
по реальной деофшоризации эконо-
мики, а также приведение политики 
Банка России в соответствие с его 
конституционными обязанностями. 
Следует завершить дедолларизацию 
наших валютных резервов, заменив 
доллар, евро и фунт золотом. В ны-
нешних условиях ожидаемого 
взрывного роста цены золота его 
массовый вывоз за рубеж сродни го-
сударственной измене, и регулятору 
давно пора его прекратить.  

 
Подготовил  

Александр ДЬЯЧЕНКО. 
 

(Продолжение следует)

Катастрофа или время возможностей?
Происшедшие в последние недели тектонические изме-

нения в экономических и финансовых реалиях нашей жизни 
нуждаются в серьёзном и непредвзятом осмыслении. Толь-
ко ли санкции Запада причина тому, что народ России 
вновь столкнулся с необходимостью «затягивать пояса»? 
Доктор экономических наук, академик РАН Сергей Глазьев 
уверен, что главные виновники происходящего — Центро-
банк и правительство России, которые все последние де-
сятилетия вели страну неверным курсом. А нынешний 
тяжелейший период можно превратить во время новых 
возможностей для развития. «Правда» публикует в изло-
жении основные тезисы С. Глазьева, которые он в послед-
ние дни представил на различных медиаплощадках, но 
проигнорированные ведущими федеральными СМИ.

Лидер КПРФ отметил особую значи-
мость этого события в условиях во-
енно-политической операции по за-

щите Русского мира от «самого злого явле-
ния на планете» — нацистско-бандеров-
ского режима, который вместе с американ-
цами и англосаксами объявил нам войну. 

В документах и фотографиях представ-
лена на выставке героическая биография 
выдающегося сына Земли Русской, который 
за свою долгую морскую службу не потерпел 
ни одного поражения, не потерял в боях ни 
одного корабля, ни один его подчинённый 

не попал в плен. Фёдор Ушаков 
был командующим Черноморским 
флотом, большой вклад внёс в 
строительство Севастопольского 
порта. Он признан как основатель 
русской тактической школы в во-
енно-морском деле.  

Один из главных экспонатов вы-
ставки — восстановленный адми-
ральский мундир Ушакова, на ре-
конструкцию которого ушло пять 
лет. Большой материал собран по 
увековечению памяти Фёдора  

Ушакова в годы Советской вла-
сти: его именем назывались ули-
цы и корабли, а подрастающее 
поколение расширяло свои зна-
ния о героической истории на-
шей страны по великолепным 
кинолентам. В постсоветское вре-
мя Фёдор Ушаков был прославлен 
в лике святых. Органичным до-
полнением выставки стали бере-
стяные иконы Ольги Кириной из 
цикла «Небесные покровители 
Армии и Флота России». 

«Такие выставки сплачивают 
народ, — заявил Геннадий Зю-
ганов. — Но все мы должны 
помнить, что самыми великими 
и самыми победными мы были 
в форме СССР, когда страна слу-
жила во имя справедливости, 
дружбы и процветания науки, 
образования и культуры». 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА. 

Фото автора.

ВЫСТАВКА В ГОСДУМЕ

Быть достойными 
истории страны 

 
Выставка из коллекции Саровского музея военно-мор-

ской славы, приуроченная к дню рождения великого  
флотоводца Фёдора Фёдоровича Ушакова, открылась  
22 марта в Государственной думе. На её открытии вы-
ступил руководитель фракции КПРФ Геннадий Зюганов.

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

22 марта Госдума приня-
ла сразу в двух чтениях зако-
нопроекты, устанавливаю-
щие уголовную ответствен-
ность за распространение за-
ведомо ложной информации 
об исполнении госорганами 
РФ своих полномочий за ру-
бежом, а также администра-
тивную и уголовную ответ-
ственность за публичную 
дискредитацию их деятель-
ности за пределами России.  

 

Фракция КПРФ не под-
держала эти поправки в 
Уголовный кодекс и 

КоАП, прицепленные к приня-
тым в январе этого года прави-
тельственным законопроектам 
об уточнении ответственности 
за уничтожение или поврежде-
ние лесных насаждений. Нико-
лай Коломейцев и Алексей 
Куринный потребовали снять 
законопроекты с рассмотрения, 
полагая, что они дискредити-
руют законодательный про-
цесс. Где лес, а где фейки?!  

А дело вот в чём. Покопав-
шись в думском портфеле в по-
исках почти готового законода-
тельного продукта, группа пар-
ламентариев-«единороссов» ре-
шила, что горячая военная об-
становка сродни лесному пожа-

ру и в выборе средств тушения 
привередничать не стоит. Так, 
вместе с поджигателями лесов 
под статьи попали и поджига-
тели безопасности. Тут при-
шлись кстати принятые бук-
вально пару недель назад по-
правки в Уголовный кодекс и 
КоАП, касающиеся фейков и 
дискредитации Вооружённых 
сил России. Взятие на информа-
ционный прицел госорганов не 
менее опасно для страны, по-
считали парламентарии-«еди-
нороссы». И в те же статьи Уго-
ловного кодекса и КоАП о Во-
оружённых силах были включе-
ны и госорганы. Конечно, опре-
делённая логика в этом есть. Но 
есть и безграничный простор 
для судебного произвола.  

Введение административной 
и уголовной ответственности за 
дискредитацию исполнения  
госорганами РФ своих полно-
мочий «в целях защиты интере-
сов Российской Федерации и её 
граждан, поддержания между-
народного мира и безопасно-
сти» и публичное распростра-
нение заведомо ложной инфор-
мации об их деятельности за 

рубежом — это весьма «витие-
ватое изложение диспозиции», 
считает первый заместитель 
председателя комитета Госдумы 
по государственному строитель-
ству и законодательству Юрий 
Синельщиков. Такая формули-
ровка позволяет любые рассуж-
дения, например, о недостатках 
нашей помощи ДНР и ЛНР и 
другим дружественным стра-
нам, об экономическом ущер-
бе, который ждёт Россию в свя-
зи с размещением резервных 
средств нашей страны за рубе-
жом, о неэффективности нашего 
членства в ВТО, о просчётах рос-
сийской разведки в выявлении 
лабораторий по производству 
биологического оружия на 
Украине и т.д., при желании рас-
ценить как дискредитацию гос-
органов и фейк, заметил депу-
тат-коммунист. 

«Единоросс» А. Хинштейн, 
один из авторов этих поправок, 
попытался сузить границы воз-
можной трактовки положений 
закона: «Если кто-то напишет о 
недостатках в работе разведки, 
которая не смогла вскрыть раз-
мещение химического оружия, 

или о недостаточной помощи 
ДНР и ЛНР, это не будет публич-
ной дискредитацией исполнения 
своих полномочий органами. А 
вот если кто-то напишет, что вся 
работа разведки направлена 
только на то, чтобы не выявлять 
существующие угрозы, а развед-
ка — это скопище бездельников 
и лодырей, — да, это будет пуб-
личная дискредитация». 

Если разночтения возникают 
у законодателей, где гарантия, 
что они не возникнут и у судей? 
Такой гарантии не может дать 
никто. Да и заверения «едино-
россов» в том, что к своей зако-
нодательной инициативе они 
намерены вернуться «после того, 
как завершится специальная во-
енная операция и изменится ход 
событий», не дают оснований 
думать, что так и будет. «Жёст-
кие меры» — до пятнадцати лет 
лишения свободы за распростра-
нение фейков об исполнении  
госорганами РФ своих полно-
мочий и до пяти — за публичную 
дискредитацию их деятельности 
за рубежом — временного 
ограничения не имеют. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Власть спасается от пожара

Братская помощь

Н е остались в стороне от 
беды и члены КПРФ и 
ЛКСМ РФ Поволжья: 

продолжая работу по оказа-
нию адресной помощи бежен-
цам, прибывшим в регионы 
округа, коммунисты сформи-
ровали конвой для жителей 
Донбасса. Силами активистов 
и неравнодушных граждан 
республик Башкортостан и Та-
тарстан, Удмуртской и Чуваш-
ской республик, Пермского 
края, Самарской и Ульянов-
ской областей собрано 40 тонн 
продуктов и предметов пер-
вой необходимости. 

Из Казани 19 марта первую 
часть конвоя коммунисты от-
правили в Ульяновскую 
область. Оттуда фуры возьмут 

курс на Ростовскую область. 
В отправке груза приняли 
участие первый секретарь Та-
тарстанского рескома КПРФ 
Х.Г. Миргалимов, первый сек-
ретарь Удмуртского рескома 
КПРФ В.П. Бодров, первый 
секретарь Чувашского реско-
ма КПРФ А.М. Андреев, пер-
вый секретарь Самарского 
обкома КПРФ А.В. Лескин, де-
путат Государственной думы 
А.В. Прокофьев, заведующий 
сектором Отдела ЦК КПРФ по 
организационно-партийной 
и кадровой работе Е.В. Дроз-
дов, секретарь Пермского 
крайкома КПРФ П.В. Вахру-
шев, депутаты, коммунисты 
и комсомольцы, представи-
тели производственных 

предприятий и обществен-
ных организаций. 

Комментируя отправку гу-
манитарной помощи, Хафиз 
Миргалимов отметил большой 
вклад в формирование конвоя 
секретаря Татарстанского рес-
кома КПРФ Александра Коми-
сарова и коммунистов При-
волжского райкома КПРФ г. Ка-
зани под руководством Антона 
Головина. Кроме того, Хафиз 
Гаязович подчеркнул, что ра-
бота по сбору гуманитарной 
помощи будет продолжена. 
«Помогали! Помогаем! И будем 
помогать!» — подытожил он. 

Алексей Лескин отметил, 
что коммунисты Самарской 
области держат под контролем 
условия проживания бежен-

цев, размещённых в Самаре, 
посещают их, передают вещи 
по заявкам нуждающихся. 

Владимир Бодров рассказал, 
что жители Удмуртской Рес-
публики с большим энтузиаз-
мом откликнулись на призыв 
КПРФ о помощи беженцам. 
Аналогичная ситуация сложи-
лась и в других регионах. «С 
первых дней эвакуации в 
Пермский краевой комитет 
начали приходить люди и 
приносить продукты, одежду, 
предметы личной гигиены», 
— сообщил Павел Вахрушев. 

«Людям необходима любая 
помощь, и коммунисты про-
должают свою гуманитарную 
миссию. Я от всей души желаю 
жителям Донбасса скорее обре-
сти мирное небо над головой», 
— сказал Александр Андреев. 

«Сейчас людям в Донбассе 
очень непросто, поэтому по-
мощь, которую регулярно ока-
зывает Коммунистическая 
партия, жизненно важна для 
них, в особенности сейчас, ко-
гда многие лишены крова и 
самых необходимых вещей», 
— считает Артём Прокофьев.  

КПРФ отправила в Донбасс 
уже 93 конвоя, и на конец мар-
та запланирована отправка 
очередного. Коммунисты По-
волжья вносят вклад в гума-
нитарную помощь беженцам, 
передавая вещи и продукты 
питания им напрямую или че-
рез специализированные 
службы. «Загруженная маши-
на отправится в Ульяновскую 
область для присоединения к 
конвою, — рассказал Евгений 
Дроздов. — А с малой родины 
Ленина гуманитарная по-
мощь, собранная коммуниста-
ми Поволжья, будет направ-
лена жителям Донецкой и Лу-
ганской народных республик».  

 
Пресс-служба ЦК КПРФ.

В «Звёздном» на днях раз-
местили жителей Харь-
кова, его пригорода и 

несколько человек из ЛНР. 
Приехали семейные люди, не-
которые — на своих автомо-
билях. Они все граждане 
Украины. Из 101 человека — 
32 ребёнка. Руководство ком-
плекса ждёт ещё около ста 
беженцев. Для этого в штате 
«Звёздного» две смены пова-
ров, два администратора, зав-
хозы, охрана.  

Почти сразу стало понятно, 
что люди размещением до-
вольны. В фойе завязался раз-
говор с группой беженцев.  

— Мы выехали 10 марта, а 
12 марта нас из Белгорода 
привезли сюда. Сначала было 
в комнатах прохладно, но сей-
час всё нормально. Проблема 
с документами, мы же граж-
дане Украины. Как нам жить 
без документов? — подели-
лась немолодая женщина, ко-
торая представилась Ириной. 

— Скорее всего, будет раз-
работан особый порядок вы-
дачи вам необходимых доку-

ментов, дающих право на про-
живание и трудоустройство, 
— пояснил депутат Н.И. Бы-
ковских. 

— Мы из пригорода. При-
мерно десять километров до 
Харькова, — продолжила рас-
сказ Ирина. — Ничего там не 
осталось. Дочь ещё в Харько-
ве. Мы жили на передовой, в 
погребе просидели две неде-
ли. 12-летняя внучка две тет-
ради исписала. Обо всём, что 
было. Когда снаряды начали 
лететь в наши огороды, то ста-
ло совсем страшно. Хлеба нет. 
«Гуманитарка» не доходила. 
Уже 24 февраля свет отрубили. 
Воды нет, так как качали на-
сосом. Да чего скрывать — 
уехали из-под обстрелов. 

Самое ужасное, что свои лу-
пят по своим же… Зачем же 
по своим стрелять? Попали 
мы и на бандитов, которые 
отобрали телефоны. Нас отпу-
стили, так как ребёнок в ма-
шине был. Кстати, они в рос-
сийской форме были, но по-
том мы догадались, что это 
обычные мародёры. Наши 

знакомые ночью хотели вы-
рваться из города, но их рас-
стреляли. Фары они не пога-
сили… 

Люди ещё в состоянии 
стресса, не отошли от всего 
пережитого.  

— Был дом, машина, хозяй-

ство. Работали, жили, всё было 
нормально, а стали бомжа-
ми… Мы сидели до последне-
го, пока соседний дом не раз-
бомбили, — рассказывает 
Ирина со слезами на глазах. 
Видно, что ей тяжело всё это 
снова вспоминать… 

— Мы ещё приедем. Запи-
шите мой телефон, — сказал 
на прощание депутат-комму-
нист Сергей Токарев. — Отды-
хайте, набирайтесь сил.  

 
Пресс-служба Липецкого  

обкома КПРФ.

Более восьми лет КПРФ регулярно оказывает помощь и отправ-
ляет гуманитарные конвои жителям Донецкой и Луганской народных 
республик. А начиная с февраля этого года коммунисты и их 
союзники организовали сбор средств и необходимых вещей для жи-
телей, эвакуированных в Россию с территории Донбасса. 

16 марта депутаты фракции КПРФ Липецкого областного Совета при-
везли гуманитарную помощь беженцам с Украины, которые на днях прибыли 
в наш регион и были размещены на базе оздоровительно-образовательного 
комплекса «Звёздный» в Добровском районе. Это уже не первая партия бе-
женцев, которые приехали в Липецкую область. Коммунисты привезли 
людям товары первой необходимости и средства личной гигиены.
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В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

ПО СТРАНИЦАМ ЗАРУБЕЖНОЙ ПЕЧАТИ

БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

Изнанка 
геополитических 
На фоне обострения ситуации во-

круг Украины США повысили актив-
ность в Центральной Азии. Помимо 
регулярных дипломатических контак-
тов, Вашингтон укрепляет присут-
ствие в экономике региона и добива-
ется лояльности силовых структур. 

П ри всех пороках правящей системы Со-
единённых Штатов следует признать, 
что её экспансионистская внешняя по-

литика работает как часы. Не успела начаться 
операция на Украине, как Вашингтон развил 
кипучую деятельность на постсоветском про-
странстве. Госсекретарь США Энтони Блинкен 
провёл переговоры по видеосвязи с мини-
страми иностранных дел республик Централь-
ной Азии. Подобный формат существует уже 
несколько лет. Очные встречи либо видеокон-
ференции дипломатов проходят раз в не-
сколько месяцев. 

Правда, официальные сообщения о нынеш-
ней беседе различаются довольно сильно. В 
отчёте американского госдепартамента утвер-
ждается, что главной была «украинская тема», 
а Блинкен «решительно осудил преднамерен-
ное, неспровоцированное и неоправданное 
нападение России». В пресс-релизах МИД 
стран региона острые углы старательно сгла-
жены. Так, дипломатическое ведомство Узбе-
кистана заявило, что стороны обсудили укреп-
ление практического взаимодействия в сферах 
экономики, безопасности, борьбы с измене-
нием климата, а также ситуацию в Афганиста-
не. В сообщении приводятся слова министра 
иностранных дел Узбекистана Абдулазиза Ка-
милова, который отметил наличие большого 
потенциала для активизации сотрудничества, 
включая наращивание взаимной торговли, ин-
вестиций и транспортных связей.  

То, что центральноазиатские государства 
не хотят отказываться от тесных контактов с 
Вашингтоном, доказывается множеством при-
меров. Во время визита в Узбекистан помощ-
ника госсекретаря США Дональда Лу говори-
лось о важности расширения двустороннего 
партнёрства в горнодобывающей, химической 
и лёгкой промышленности, сельском хозяй-
стве. Гость с удовлетворением указал на рост 
в 2021 году товарооборота между двумя стра-
нами почти на 50 процентов и двукратное 
увеличение за последние годы числа пред-
приятий с американским капиталом. Также 
стороны договорились провести в ближайшие 
месяцы совместный бизнес-форум. 

Следствием достигнутых договорённостей 
стало соглашение, подписанное между Госу-
дарственным комитетом Узбекистана по гео-
логии и минеральным ресурсам и Геологиче-
ской службой США. Последняя займётся по-
иском залежей сланцевой нефти и сланцевого 
газа в Джизакской, Самаркандской и Сурхан-
дарьинской областях, а также изучением ми-
неральных ресурсов пустыни Кызылкум. 
Стоимость проекта составляет 2,3 миллиона 
долларов.  

Экономикой сотрудничество Ташкента и Ва-
шингтона не ограничивается. К концу года 
Пентагон поставит Узбекистану несколько де-
сятков разведывательных беспилотников Puma 
3 AE на сумму 8,5 миллиона долларов. Аппара-
ты производятся компанией AeroVironment, с 
которой у республики уже налажены связи. Не-
сколько лет назад Узбекистан закупил выпус-
каемые ею же беспилотники RQ-11 Raven. Со-
всем иной, но не менее эффективной формой 
распространения влияния служат «американ-
ские уголки» — культурно-образовательные 
центры. Недавно один из них открылся в горо-
де Карши, всего же в ближайшее время плани-
руется создать шесть таких «уголков». 

Успехи двустороннего сотрудничества от-
мечены в послании Абдулазиза Камилова 
Блинкену. Оно было отправлено в конце фев-
раля по случаю 30-летия установления дипот-
ношений. По словам дипломата, связи Таш-
кента и Вашингтона демонстрируют ускорен-
ные темпы развития. Особое внимание Ками-
лов уделил запуску диалога стратегического 
партнёрства, первое заседание которого со-
стоялось в прошлом году в Ташкенте. 

 

В  других республиках региона США про-
являют не меньшую активность. Амери-
кано-казахстанский товарооборот за 

прошлый год вырос более чем на 30 процен-
тов, составив 2,2 миллиарда долларов. При 
этом импорт из США увеличился на 16 про-
центов, а экспорт из Казахстана — почти на 63 
процента.  

Направления дальнейшего сотрудничества 
обсуждались в ходе февральского визита в Со-
единённые Штаты заместителя главы МИД Ка-
захстана Акана Рахметуллина. Программа по-
ездки была весьма насыщенной. Дипломат 
встретился с руководством госдепартамента 
США и других ведомств Белого дома, с кон-
грессменами, представителями Торговой пала-
ты, неправительственных организаций и т.д. 
Кроме того, Рахметтулин провёл переговоры с 
руководством ряда корпораций, включая 
«Боинг». Как отмечается в распространённом 
казахстанским МИД сообщении, стороны обсу-
дили перспективы углубления расширенного 
стратегического партнёрства, торгово-эконо-
мического и инвестиционного сотрудничества, 
взаимодействие в сфере обеспечения между-
народной безопасности.  

Укрепляется и без того значительное влия-
ние Вашингтона внутри республики. Госде-
партамент США заявил о новой программе 
«развития демократических институтов и 
гражданского общества». В её рамках гранты 
на сумму от 10 до 50 тысяч долларов будут по-
лучать некоммерческие организации и СМИ. 
Наконец, в Вашингтоне призвали Казахстан 
не опасаться мер, вводимых против Москвы. 
«Санкции США нацелены на экономику Рос-
сии и устроены так, чтобы смягчить влияние 
на экономику других стран, включая Казах-
стан… Мы привержены помогать Казахстану 
диверсифицировать и укреплять его эконо-
мику», — заявили 4 марта в американском по-
сольстве.  

В Бишкеке недавно состоялось заседание 
двусторонней рабочей группы по обсуждению 
пятилетнего плана военного сотрудничества. 
С американской стороны в нём участвовали 
представители Центрального командования 
вооружённых сил США и национальной гвар-
дии штата Монтана, с киргизской — руковод-
ство минобороны, МЧС и погранслужбы. А со-
трудники МВД республики приняли участие в 
семинарах и тренингах, организованных в 
рамках программы содействия по борьбе с 
терроризмом американского госдепартамен-
та. Целую серию проектов осуществляет в 
стране агентство США по международному 
развитию (ЮСАИД). Один из них направлен 
на внедрение цифровых технологий в судеб-
ной системе и расширение доступа к бесплат-
ной юридической помощи. 

 

П о схожей схеме Вашингтон действует в 
Таджикистане. Почти миллион долла-
ров выделен на «усиление возможно-

стей» пограничных войск. Средства пойдут на 
обучение офицеров и улучшение инфраструк-
туры на таджикско-афганской границе. В свою 
очередь управление по борьбе с наркотиками 
министерства юстиции США выразило готов-
ность наладить тесное сотрудничество с тад-
жикскими коллегами. В начале марта они 
провели переговоры в Душанбе. Большое вни-
мание уделяется информационной сфере.  
500 тысяч долларов пойдут на поддержку «не-
зависимых блогеров и влиятельных лиц в со-
циальных сетях». Целью программы объявле-
но «противодействие дезинформации, про-
паганде и экстремистскому контенту». 

Не остаётся в стороне и Туркмения. Её дип-
ломаты не участвовали в переговорах с Блин-
кеном, однако несколько дней спустя министр 
иностранных дел Рашид Мередов провёл бе-
седу с помощником госсекретаря США До-
нальдом Лу. Как и в первом случае, американ-
ская сторона сообщила о поднятом «украин-
ском вопросе», однако в заявлении туркмен-
ского МИД указано лишь, что «стороны при-
держиваются единых принципов и подходов 
к ряду важных вопросов современной между-
народной политики». Отмечается также, что 
дипломаты обсудили тему совместного про-
тиводействия терроризму и незаконному обо-
роту наркотиков.  

Столь энергичная работа США на централь-
ноазиатском направлении, без преувеличе-
ния, угрожает интересам сопредельных стран, 
включая Китай, Иран и Россию. Это требует от 
них эффективных мер противодействия, при-
чём не только политических, но и экономиче-
ских и культурно-идеологических. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

хлопот

Отечественное 
значит отличное 
«В Республике Беларусь в полной мере обеспечивается потребность внутрен-

него рынка в мясной, молочной и мукомольно-крупяной продукции за счёт собст-
венного производства. Продукты выпускаются высокого качества в широком ас-
сортименте. Поставка торговым организациям осуществляется на основании 
заключённых договоров в соответствии с заявками», — рассказали корреспонденту 
БЕЛТА в пресс-службе министерства сельского хозяйства и продовольствия.

У дельный вес продажи 
отечественной продук-
ции в розничном това-

рообороте составляет: сыры 
— 91,5%; сливочное масло — 
99,9%; мясо и мясные про-
дукты — 99,7%, в том числе 
свинина — 99,98%, говядина 
— 99%, мясо птицы — 99,9%, 
пищевые субпродукты — 
99,8%, мясные консервы — 
95,8%; макаронные изделия 
— 65%; мука — 94,6%; овся-
ные хлопья и крупа — 93%. 

Организации системы 
минсельхозпрода за январь 
2022 года обеспечили рост 
переработки молока на 1,9%, 
скота на 9,4%. Темпы роста 
производства продукции та-
ковы: животного масла — 

104%, жирных сыров — 106%, 
в том числе твёрдых и полу-
твёрдых — 104,1%, цельно-
молочной продукции — 
103,5%, сухого цельного мо-
лока — 149,2%, говядины — 
116,5%, колбасных изделий — 
104,6%, мясных полуфабри-
катов — 131,6%, мясных кон-
сервов — 106,8%. 

«Деятельность перерабаты-
вающих предприятий обес-
печивает переработку живот-
новодческого сырья в полном 
объёме, имеются резервы не-
задействованных производ-
ственных мощностей, поэто-
му при необходимости вы-
пуск продукции будет увели-
чен», — подчеркнули в пресс-
службе. 

На складах перерабаты-
вающих организаций под-
держивается достаточный 
запас основных видов про-
довольствия: мяса (говяди-
на, свинина), мясных кон-
сервов, сливочного масла, 
молочных консервов. Так, в 
марте 2022 года он состав-
ляет: сливочное масло — 3,2 
тыс. тонн (или в 2,2 раза 
больше месячной потребно-
сти внутреннего потреби-
тельского рынка), зрелые 
сыры — 5,5 тыс. тонн (в 2,2 
раза больше), молочные 
консервы — 2,9 млн услов-
ных банок (143,2% месячной 
потребности), сухие молоч-
ные смеси для детского пи-
тания — 1,012 тыс. тонн (двой-

ной запас от ежемесячного 
объёма производства), говя-
дина — 3,4 тыс. тонн (в 4 раза 
больше) и другая продукция. 
Наличие мукомольно-крупя-
ной продукции в организа-
циях хлебопродуктов и зер-
новых для их производства 
также достаточно для обес-
печения потребности внут-
реннего рынка до нового уро-
жая 2022 года. 

По данным Еврокомиссии, 
за январь — декабрь 2021 го-
да Белоруссия заняла в ми-
ровом рейтинге экспортёров 

молокопродуктов третью по-
зицию по экспорту масла 
(после Новой Зеландии и Ев-
росоюза), третье место по 
экспорту сгущённого молока 
(после ЕС и Малайзии), тре-
тью позицию по экспорту су-
хой молочной сыворотки и 
продуктов на её основе 
(после ЕС и США), четвёртую 
позицию по экспорту сыра 
(после ЕС, США, Новой Зе-
ландии), пятое место по экс-
порту сухого обезжиренного 
молока (после США, ЕС, Но-
вой Зеландии, Австралии). 

«П ервое предложение в проекте нового 
соглашения об охране биологическо-
го разнообразия, которое обсужда-

лось недавно на Всемирном конгрессе дикой 
природы и которое планируется подписать вес-
ной 2022 года в китайском Куньмине, гласит: 
«Биоразнообразие и польза, которую оно при-
носит, необходимы для благополучия челове-
чества и здоровья планеты». Но каковы кон-
кретные условия биоразнообразия для суще-
ствования человека? Что именно будет постав-
лено на карту, если всё больше животных и 
растений станут исчезать? И когда мы ощутим 
на себе последствия вымирания видов?» — во-
прошает автор статьи Тина Байер. 

«Важность каждого отдельного вида трудно 
осознать», — говорит Йозеф Сеттель, эксперт 
по биоразнообразию из немецкого Центра эко-
логических исследований имени Гельмгольца 
(UFZ) в Галле и сопредседатель Межправитель-
ственной научно-политической платформы по 
биоразнообразию и экосистемным услугам  
IPBES. Отчасти проблема заключается в огром-
ных пробелах в информации, начиная с того, 
что из 8,1 млн видов животных в мире известно 
лишь около 1,7 млн. Ещё меньше мы знаем о 
том, какие функции выполняет тот или иной 
вид в сложных системах природы. Ясно, однако, 
что нельзя удалять из системы сколько угодно 
животных и растений так, чтобы это оставалось 
без последствий», — отмечает издание. 

«Это всё равно что начать удалять заклёпки с 
летящего самолёта, — говорит Сеттель. — Одна 
недостающая заклёпка — это не страшно, но в 

какой-то момент, когда будет не хватать слиш-
ком много заклёпок, самолёт упадёт». Это рав-
нозначно тому, что крупные природные систе-
мы, от которых зависят и люди, перестанут 
функционировать», — говорится в публикации. 

«Например, речь идёт о достаточном количе-
стве продовольствия для людей. Каждый деся-
тый человек зависит от рыбы: либо непосред-
ственно — как от источника белка, либо кос-
венно — как от источника дохода. В то же 
время 33% рыбных запасов в океанах уже под-
вергаются чрезмерному вылову», — констати-
рует журналистка. 

 

Р астительное питание также находится под 
угрозой из-за исчезновения видов: «Более 
75% растений, употребляемых в пищу че-

ловеком, включая многие фрукты и овощи, 
должны опыляться животными», — говорит 
Флориан Титце, ответственный за междуна-
родную политику в области биоразнообразия в 
природоохранной организации WWF. Очевид-
но, что глобальное исчезновение насекомых, 
многие из которых являются опылителями, не 
может остаться без последствий. 

Важно также, чтобы люди не замерзали и 
могли готовить тёплую пищу: около 2 млрд че-
ловек во всём мире отапливают жильё и готовят 
пищу с помощью древесины. Речь идёт и о том, 
чтобы люди оставались здоровыми: около  
4 млрд человек зависят в вопросах здоровья от 
лекарственных растений. Кроме того, 70% ле-
карств от рака основаны на природных компо-
нентах или имеют природный прототип. 

«И, наконец, биоразнообразие также защи-
щает от природных угроз: так, коралловые ри-
фы, выступая в качестве своеобразного буфера, 
смягчают силу штормовых приливов и являются 
своего рода естественным укреплением против 
высоких волн. В некоторых местах рост корал-
ловых рифов может даже компенсировать по-
вышение уровня моря, вызванное изменением 
климата. Но, возможно, это будет продолжаться 
недолго, потому что кораллы, образующие ри-
фы, относятся к живым существам, которые 
особенно страдают от изменения климата. Со-
гласно прогнозам, от 70% до 90% из них исчез-
нут при потеплении климата всего на 1,5 граду-
са Цельсия», — сообщает газета. 

В докладе Межправительственной научно-
политической платформы по биоразнообразию 
и экосистемным услугам, опубликованном в 
2019 году, перечислено ещё множество услуг, 
предоставляемых природой человеку. Всего их 
существует 18 категорий. В дополнение к упо-
мянутым, таким как опыление или обеспечение 
продовольствием, речь также идёт о формиро-
вании почв, сохранении чистоты воздуха или 
регулировании количества вредителей и пато-
генов. В 14 из них потенциал «способствования 
хорошему качеству жизни людей» за последние 
50 лет снизился. 

Когда именно исчезновение видов зайдёт 
так далеко, что последствия будут ощущаться 
по всему миру, предсказать трудно. Однако яс-
но, что это вопрос не слишком отдалённого бу-
дущего и что осталось не так много времени 
для принятия мер. «Это произойдёт в обозри-
мом будущем, — говорит Сеттель. — Если мы 
будем продолжать в том же духе, то, вероятно, 
это наступит через несколько десятилетий или 
даже лет. Но это субъективная оценка, осно-
ванная на тех данных, которые мне известны». 

«Чем больше различных видов обитает в при-
родных системах, тем они стабильнее и, следова-
тельно, тем безопаснее для человека, — резюми-
рует швейцарское издание и вновь цитирует экс-
перта Йозефа Сеттеля: «Чем меньше различных 
видов, тем меньше «буферов» и тем больше веро-
ятность коллапса». 

Inopressa.ru

Когда упадёт самолёт 
цивилизации 

 
«Миллион животных и растений во всём мире находится под угрозой ис-

чезновения. Последствия могут быть столь же серьёзными, как и при изме-
нении климата», — пишет швейцарская газета «Тагес анцайгер».

«За последнее время доходы нашего госу-
дарства уменьшились. После того, как был 
введён налог на воздух, вы стали меньше 
дышать! Это возмутительно! Кроме того, 
вводится новый налог на осадки: на обыкно-
венный дождь — 100 лир, на проливной 
дождь — 200 лир, с громом и молнией — 300 
лир...» 

Э ту гневную тираду, напомним, произнёс перед 
своим тихо ропщущим народом злобный и кап-
ризный принц Лимон в «ягодно-фруктово-овощ-

ной» сказке под названием «Приключения Чиполлино», 
написанной в 1951 году итальянским писателем-ком-
мунистом Джанни Родари. И вот спустя почти 70 лет 
сказка становится былью, причём, похоже, не только в 
рамках одной отдельно взятой страны, а целой Европы! 

Началось с Германии. Её министр сельского хозяйства 
Джем Оздемир, рассуждая о проблеме продовольствия, 
предложил немцам… есть меньше мяса и не выбрасы-
вать еду, чтобы тем самым… «внести вклад в борьбу с 
Россией», которая, по его словам, якобы использует по-
ставки продовольствия… в качестве оружия. 

«Несмотря на то, что я вегетарианец, я не буду про-
поведовать, что все должны перейти на вегетарианство. 
Но скажем так: употребление меньшего количества 
мяса было бы вкладом против России», — заявил не-
мецкий министр журналу «Шпигель», отвечая на вопрос 
о том, придётся ли германским властям увеличить вы-
деление произведённого в стране зерна для потребле-
ния населением. Обосновывая свой «тезис», Оздемир 
утверждает, что Россия якобы «использует свою экс-
портную мощь». Остаётся, правда, неясным, против 
кого именно и для чего именно. Это г-н Оздемир уточ-
нять не стал, как и не предложил соотечественникам 
никакой альтернативы мясу, кроме намёка на своё ве-
гетарианство.  

Однако одной Германией призывы потуже затянуть 
пояса, причём не только в продовольственной сфере, 
не ограничиваются. Ещё дальше немецкого министра 
и практически одновременно с ним пошёл в своих 
призывах к гражданам, уже в масштабах всей Европы, 
глава дипломатии Евросоюза Жозеп Баррель. Так, он 
призвал всех европейцев, в частности, «меньше ис-
пользовать систему отопления». Цель понятна: по сло-

вам того же г-на Барреля, Европе необходимо «перере-
зать пуповину, которая соединяет её с Россией». А то, 
что согражданам по Евросоюзу при этом придётся из-
рядно помёрзнуть в условиях совершенно непредска-
зуемого в последние годы климата, то это, видимо, 
придётся списать на «неизбежные издержки». Ведь 
главное здесь — насолить России. 

Какие ещё «методы» и «способы» борьбы с Россией 
найдут политики и экономисты на просвещённом За-
паде, залезая при этом в карман к простым гражданам 
своих стран, остаётся только гадать. Впрочем, ответ-
подсказку можно найти у того же Джанни Родари. Ведь 
требовал же его принц Лимон от сограждан «меньше 
дышать»! А кроме того, собирался ввести различные 
налоги и на осадки в зависимости от их интенсивности. 
Чем не новая и оригинальная форма антироссийских 
санкций?  

Вот только интересно, как отнесутся к подобным 
«инициативам» сами простые европейцы? Насколько 
хватит у них терпения, да и денег тоже? Ведь всем, кто 
читал «Чиполлино», известно, как именно в конце этой 
сказки доведённый до отчаяния народ поступил с 
принцем Лимоном и его кликой. 

Пётр ПАРХИТЬКО.

Дело «принца Лимона» 
живёт! 

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Ранее председатель Нацио-
нальной ассамблеи (пар-
ламента) Хорхе Родригес 

сказал на пресс-конференции, 
что новый этап «переформа-
тирования» переговоров между 
правительством и оппозицией 
должен отражать реальность 
существующей политической 
карты Венесуэлы после прове-
дения выборов в законодатель-
ные органы 2020 года, а также 
региональных и муниципаль-
ных выборов. Выступая недав-
но на очередном заседании за-
конодательного органа, он за-
явил, что предстоит «интен-
сивный процесс созыва» встреч 
с целью выработки повестки 
дня для возобновления поли-
тического диалога в стране. 

Различные представители 
оппозиции на этой неделе при-
ветствовали недавний призыв 
главы государства возобновить 
национальный диалог во все-
объемлющем формате и про-

тянуть руку помощи всем сек-
торам, заинтересованным в 
укреплении мира и восстанов-
лении экономики страны. 

В рамках переформатирова-
ния договорного процесса, на-
правленного на укрепление ми-
ра и стабильности в стране, 
представитель коммунистов Юл 
Джабур посчитал важным «при-
слушаться к мнению самых раз-
ных политических, экономиче-
ских и других сфер венесу-
эльского общества». В заявле-
ниях для радио он подчеркнул 
необходимость решения таких 
вопросов, как «профсоюзная и 
трудовая политика, где эконо-
мика страны активно развива-
ется в дополнение к частному 
сектору». «Не только прислуши-
ваться к ним, но и создавать 
альянсы для продвижения на-
стоящего проекта и националь-
ного производственного пла-
на», — заключил он. 

Пренса Латина.

Представитель 
Коммунистической 
партии Венесуэлы 
Юл Джабур высту-
пил за включение 
всех политических 
кругов страны в во-
зобновление нацио-
нального диалога, 
предложенное пре-
зидентом страны 
Николасом Мадуро. 

 

Коммунисты Венесуэлы — 
за национальный диалог

Сегодня в Румынии более 1,3 миллиона 
детей живут в условиях крайней бедности, 
сообщает местная газета Jurnalul.  

По словам министра по делам семьи Габ-
риэлы Фири, абсолютное большинство ре-

бятишек в настоящее время не имеют посто-
янного места проживания, нерегулярно пи-
таются, не посещают школы:  

«Предпринимаемые государством усилия по 
обеспечению малоимущих семей продуктами 
питания и небольшие финансовые выплаты 
пока эффективны лишь частично, — сказала 
она. — Разумеется, необходимо постоянно и 

всеобъемлюще заниматься повышением жиз-
ненного уровня наших маленьких граждан. 
Мы располагаем 50 миллионами евро в рамках 
национального плана восстановления и устой-
чивого развития Румынии, средства из кото-
рых намечаем направить на поддержку живу-
щих на грани нищеты детей».  

Однако, как подчеркнула министр, сейчас 
приоритетной задачей официального Бухареста 
является привлечение как можно больше фи-
нансов из Европейского социального фонда. 

 
Вера МАТВЕЕВА.

Румыния: дети на грани нищеты

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Ключевые проекты 
Пекина 

Городской комитет по делам 
развития и реформ Пекина 

опубликовал перечень ключе-
вых проектов на 2022 год. Ос-
новное внимание будет уделе-
но таким областям, как на-
учно-технические инновации, 
высокотехнологичное про-
изводство, современная инду-
стрия услуг и обновление на-
селённых пунктов. 

В перечне 100 — это научно-
технические инновационные 
проекты, 100 касаются сферы 
инфраструктуры, ещё 100 — 
направлены на улучшение бла-
госостояния граждан. Общая 
сумма инвестиций на их реа-
лизацию составит примерно 
1,2 трлн юаней (около 188,2 
млрд долл.), из них 280,2 млрд 
юаней будут выделены в теку-
щем году. 

Перечень включает 120 но-
вых проектов и 180 уже нахо-
дящихся в стадии реализации, 
69 из которых, как ожидается, 
будут завершены в течение го-
да. Тщательно отобранные 
проекты станут привлекать 
больше инвестиций в инфра-
структуру, систематически 
увеличивать поддержку на-
учно-технических инноваций 
и модернизации индустрий, а 
также способствовать станов-
лению процесса по обновле-
нию городов плацдармом для 
роста инвестиций. 

 Растёт объём  
инвестиций  

В январе — феврале нынеш-
него года Китайская Народ-

ная Республика нарастила ин-
вестиции в строительство ав-
тодорог и водных путей стра-
ны. Об этом свидетельствуют 

данные, на днях поступившие 
из министерства транспорта.  

Объём капиталовложений в 
основные фонды автодорож-
ного и водного транспортного 
сообщения Китая достиг 273,1 
млрд юаней (около 43,1 млрд 
долл.), увеличившись на 14,8 
процента по сравнению с ана-
логичным периодом предыду-
щего года. Самый быстрый та-
кой скачок вложений средств 
был зафиксирован в провин-
ции Гуйчжоу (Юго-Западный 
Китай), где за два месяца ин-
вестиции выросли более чем в 
два раза в годовом исчислении 
и составили 20,67 млрд юаней. 

Как информировало мини-
стерство, есть и исключение: 
резкое снижение объёма инве-
стиций в этот период наблю-
далось в городе центрального 
подчинения Тяньцзинь (Север-
ный Китай) — на 76,2 процента 
в годовом исчислении.

ПАРИЖ. Президент Франции Эмма-
нюэль Макрон предложил выдавать до-
полнительные субсидии малообеспечен-
ным семьям в виде продовольственных 
чеков, чтобы помочь наиболее нуждаю-
щимся домохозяйствам и среднему классу 
справиться с ростом цен на продоволь-
ствие из-за ситуации на Украине и побу-
дить французов покупать отечественные 
продукты. Кроме того, глава Пятой рес-
публики, баллотирующийся в апреле на 
второй срок, подчеркнул: последствия 
украинских событий в ближайшие полтора 
года приведут к продовольственному кри-
зису в мире, особенно на Ближнем Востоке 
и в Африке. Поэтому в случае своего пере-
избрания он обещал оказать поддержку 

сельхозотрасли Франции, а также привлечь 
инвестиции в развитие отраслей, связан-
ных с цифровыми технологиями. 

 
ПЕКИН — ВАШИНГТОН — ВАРШАВА. 

Ни одно государство из членов «большой 
двадцатки» (G20) не может лишить другое 
права участвовать в форуме. На это указал 
официальный представитель МИД Китая 
Ван Вэньбинь, комментируя заявление со-
ветника президента США по нацбезопасно-
сти Джейка Салливана, сообщившего, что 
Вашингтон совместно с союзниками рас-
сматривает вопрос об исключении Москвы 
из участников главного форума междуна-
родного экономического сотрудничества. 
Ранее руководитель МИД Польши Збигнев 

Рау отметил, что его страна может заменить 
РФ в G20. По его словам, этот вопрос по-
является не только в польской, но и посте-
пенно в международной дискуссии. 

 
АНКАРА. Турция не намерена отказы-

ваться от российских зенитно-ракетных 
комплексов С-400 в пользу Украины. Об 
этом заявил глава управления оборонной 
промышленности республики Исмаил Де-
мир, подчеркнувший, что этот вопрос не 
является предметом обсуждения и сотруд-
ничество с РФ будет продолжено. 

 
КАБУЛ. Правительство Афганистана, 

сформированное запрещённым в РФ дви-
жением «Талибан», не позволило ученицам 

средних и старших классов посещать 
школьные занятия. Соответствующее ре-
шение приняло минобразования страны. 
Как указало ведомство, запрет будет дей-
ствовать до дальнейшего уведомления. С 
23 марта (с началом учебного года) к заня-
тиям приступили только ученицы до ше-
стого класса. В качестве требования для 
снятия ограничения в министерстве назвали 
разработку новой школьной формы для 
девочек средних и старших классов, кото-
рая должна соответствовать шариату, на-
циональной традиции и культуре. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила  
Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ
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ССооввееттссккииее  ииммееннаа

Литературное наследие 
народного писателя Ка-
захстана, Героя Социа-

листического Труда, кавалера 
трёх орденов Ленина, ордена 
Октябрьской Революции, двух 
орденов Трудового Красного 
Знамени и ордена Дружбы на-
родов, лауреата Государствен-
ной премии Казахской ССР 
имени Абая, Габита Махмудо-
вича Мусрепова велико, мно-
гогранно и, к счастью, даже у 
нас в России окончательно не 
забыто и не растеряно, хотя 
найти его книги можно далеко 
не в каждой городской или 
сельской библиотеке. Посему, 
как бы там ни было, а знаковая 
юбилейная дата, связывающая 
нас с этим выдающимся ма-
стером слова, даёт нам воз-
можность не просто вспомнить 
прекрасного писателя, но и по-
рассуждать над его творче-
ством, всматриваясь в него че-
рез призму дня сегодняшнего.  

Писать Габит Мусрепов на-
чал не так уж и рано, ему было 
за двадцать пять, когда свет 
увидела его первая повесть о 
Гражданской войне «В пучи-
не», да и к тому же он успел к 
этому времени отучиться в 
русской школе и окончить 
рабфак в Оренбурге, продол-
жив образование в Омском 
сельскохозяйственном инсти-
туте. Это давало, вне всякого 
сомнения, начинающему пи-
сателю определённые преиму-
щества, использовавшиеся им 
в дальнейшей писательской 
деятельности.  

Как и многие его современ-
ники, Мусрепов тяготел к горь-
ковской реалистической шко-
ле, что для того времени и мо-
лодой казахской литературы 
было вполне естественным яв-
лением, сыгравшим, по боль-
шому счёту, для тех, кто всту-
пал тогда на литературный 
путь, явно положительную 
роль. Но при этом, как бы 
сильно ни было на него влия-
ние русской классической ли-
тературы, Мусрепов, что на-
блюдалось по тем же его но-
веллам начала тридцатых го-
дов прошлого столетия, не от-
клонялся от национальных 
традиций и форм. Он сочетал 
сюжетные коллизии, напол-
ненные романтическим пафо-
сом, с острым юмором, свой-
ственным казахскому устному 
творчеству, прекрасно знако-
мому молодому писателю.  

Чёткое следование нацио-
нальным традициям позво-
лило ему стать крупным ле-
тописцем казахской жизни 
предреволюционных и после-
революционных лет. Причём 
акцент он старался делать на 
глубинном мире казахского 
народа, высвечивая те тонкие 
струны загадочной казахской 
души, показывавшие чело-
вечность казахов, привыкших 
жить в суровых условиях и 
нужде, которые, по логике ве-
щей, должны были бы их 
только озлоблять, но никак 
не делать добрее. 

Но тем и удивителен казах-
ский народ, говорил Мусрепов 
в своих произведениях, осо-
бенно женщины, олицетво-
рявшие у него зачастую, как, 
например, в цикле рассказов 
«Материнский гнев», вечный 
образ матери-родительницы 
новой жизни на земле, что мо-
гут вместе с мужчинами-за-
щитниками любить, состра-
дать, жертвовать…  

 

Галерея мусреповских 
женских образов по-на-
стоящему обширна. При-

мечательно и то, что фактиче-
ски далеко не ведущие герои, 
как та же мать будущего крас-
ноармейца Кайруша Сартале-
ева, главного героя одного из 
самых известных романов пи-
сателя «Солдат из Казахстана», 
— скромная, но житейски 
дальновидная колхозница, за-
нимает в повествовании, тем 
не менее, важное место. Имен-
но ей писатель предоставил 
возможность показать пример 
народной мудрости и жерт-
венности, отрицающей лич-
ный эгоизм, способный встать 
на пути у здравого смысла. 
Потому-то она, найдя своего 
сына-подростка, ушедшего из 
аула и бродяжничавшего в го-
роде Гурьеве, в детском доме, 
после разговора с воспита-

тельницей принимает пра-
вильное решение и оставляет 
сына там учиться. «…Ты тут 
учись хорошенько, — сказала 
она, целуя меня на прощанье. 

Она была рассудительна и 
казалась совсем спокойной за 
мою судьбу. По правде сказать, 
в глубине души это даже оби-
дело меня».  

Вот так просто и доступно 
описывает Мусрепов эту 
обычную казахскую женщину, 
которой в те предвоенные го-
ды жилось ой как не сладко. 
Но и в то же время он, конечно, 
возвеличивает её, показывая 
сильный характер матери, же-
лающей светлого будущего 
своему любимому сыну.  

Примечательным у писате-
ля становится и образ сильной 
женщины Карашаш из «Этно-
графического рассказа», напи-
санного в 1942 году. 

Перед нами в нём предстаёт 
женщина-служанка из дре-
мучего и обветшалого внешне 
и внутренне аула тёре (аула 
аристократов), вынужденная 
обслуживать скудоумных хо-
зяев во главе со старейшиной 
Атеке, в чём убеждаются три 
молодых активиста, направ-
ленных в аул секретарём рай-
кома партии для проведения 
там работы по вступлению 
жителей аула в колхоз. 

Сатирическим содержанием 
наполняет Мусрепов этот рас-
сказ, показывая бездельников-
мужчин, способных лишь под-
дакивать аксакалу Атеке. Од-
нако мудрую Карашаш мы ви-
дим спокойно-ироничной, 
смело называющей вещи 
своими именами.  

«— Слава аллаху, я не жа-
луюсь на жизнь, — сказала она 
и тут же добавила: — Должно 
быть, привыкла… А потом — 
жалуйся не жалуйся, всё равно 
ничего для меня не изменится. 
Но вы-то какими судьбами по-
пали на это кладбище? 

Как видно, Карашаш, в от-
личие от нас, не собиралась 
скрывать своего отношения к 
жителям аула Жанбырши, к 
укладу их жизни. <…> 

— Не знаю, вы слыхали или 
нет?.. — начала она. — В Жан-
бырши с древних пор живут 
тёре… Это их земля. Но сами 
они рукой не пошевелят, чтобы 
хоть царапнуть её плугом. Счи-
тают, что и счастье, и достаток, 
и удача — всё им от бога, свы-
ше дано! Прежде тут с ними 
жили туленгуты. Тридцать се-
мейств туленгутов. Они-то всё 
и делали. А потом, вскоре 
после того как переменилась 
власть, они все ушли. Стали 
жить отдельно. Колхоз у них… 
Вчера я ходила пригнать коров 
и видела: поля у них вспаханы, 
сеять начали. Разве плохо им? 
А наши!.. — Она безнадёжно 
махнула рукой. — Из десяти 
мужчин ни одного нет, кто бы 
стал седлать своего собствен-
ного коня! Я уж не говорю — 
привезти дров, сена на зиму 
накосить… Руку не поднимут 
— паршивую козу зарезать. Да-
же если брюхо от голода со-
всем подведёт! Всё я делаю. Я 
дочь туленгута. Вот, осталась с 
ними, с этими живыми мерт-
вецами».  

Обличая старые, закостене-
лые порядки, помноженные на 
бездеятельность и пустопо-
рожние разглагольствования, 
Габит Махмудович показывал 
в рассказе и непримиримость 
молодого поколения, не же-
лавшего плестись за отживши-
ми устоями и стремившегося 
к кардинальным переменам. 
Об этих настроениях писатель 
говорит в последних строках 
этого небольшого, но яркого 
повествования, ранее неодно-
кратно отмечавшегося многи-
ми советскими критиками. 

«…Сообщение, которое я на 
следующий день сделал сек-
ретарю райкома, было пре-
дельно кратким. 

Я сказал: 
— Аул Жанбырши владеет 

землёй, на которой свободно 
разместится десяток колхозов. 
Но в самом ауле Жанбырши 
есть только один человек, ко-
торый может работать в кол-
хозе. Это женщина по имени 
Карашаш, дочь туленгута. 

— Вот как? А куда же мы де-
нем остальных? 

Я был молод тогда и отве-
тил: 

— Ну не знаю. Но там — им 
не место. 

Секретарь райкома заду-
мался». 

О беспросветной женской 
доле до Октябрьской револю-
ции Мусрепов коротко и крас-
норечиво написал в 1934 году 
в маленьком рассказе «Мате-
ринский гнев». 

Читать его без чувства го-
речи не получается. Уж боль-
но драматичную историю 
обездоленной казашки, вдо-
вы, вступившейся за сына, 
ставшего участником восста-
ния против царской власти в 
1916 году, вызванного неже-
ланием участвовать в тыло-
вых работах, рассказывает чи-
тателям писатель. 

Что только не пришлось пе-
режить этой бедной женщине! 
Унижения, издевательства, ос-
корбления, побои, сыпавшиеся 
на неё, как из рога изобилия, 
со стороны бая, волостного, су-
дей, чиновников, тем не менее, 
не сломили эту свободолюби-
вую дочь казахской степи. 

«— Когда я очнулась, — 
вновь, как бы через силу, заго-
ворила женщина, — едва раз-
лепила дрожащие веки, рой 
мух слетел с моего лица. Надо 
мной небо, ясное, голубое. Где 
я? Не пойму. Что со мной бы-
ло? Не знаю. Голову повернуть 
нельзя — больно. Хочу встать 
— не могу: всё тело будто 
свинцом налито. Рукой бы 
двинуть, ощупать себя, но рука 
не слушается и ноги не дви-
гаются, словно чужие. Всё чу-
жое, только глаза мои. Злодеи, 
изверги… Мне казалось, будто 
взяли они меня, изрубили на 
части, а потом бросили где-то 
в степи, за аулом. Долго не 
могла понять, что со мной. А 
меня не изрубили. Меня при-
ковали. За руки, за ноги, за ко-
су к пяти кольям. Били пле-
тью… Сколько били — не знаю. 
И что они ещё творили надо 
мной — тоже не знаю».  

Такое изуверское отноше-
ние к простой женщине, гово-
рит нам Мусрепов, было обы-
денным для Казахстана тех 
предреволюционных лет. К со-
жалению, как выясняется, са-
дизм, нечеловеческая жесто-
кость никуда не делись и век 
спустя и продолжают суще-
ствовать, казалось бы, в циви-
лизованной европейской стра-
не, какой пытается позицио-
нировать себя Украина, рас-
плодившая неприкрытый нео-
нацизм, показавший своё жут-
кое нутро на многострадаль-
ной земле Донбасса, жители 
которого на протяжении дол-
гих восьми лет подвергались 
физическому уничтожению, 
избиениям, издевательствам и 
пыткам. Вот такая, увы, исто-
рическая параллель, напраши-
вающаяся на ум сама собой… 

Ну а в рассказе «Материн-
ский гнев» страданиям бедной 
казашки приходит конец: «Че-
рез месяц и семь дней меня в 
тюрьму бросили, холодную, 
тёмную, как могила. И вот вы-
шла я из этой могилы. Царь, 
говорят, от престола отрёкся, 
а меня, слышь, большевики 
освободили… Не знаю, что за 
люди. Должно быть, хорошие, 
раз говорят, что теперь они 
извергов да палачей в тюрьмы 
сажать будут…» 

 

Этот рассказ, повествую-
щий о бесправном по-
ложении простых каза-

хов в царской России, живших 
в нищете и подвергавшихся 
всевозможным притеснениям 
и откровенным издеватель-
ствам со стороны баев и мест-
ных властей, верхушку кото-
рых формировали выходцы из 
байских семей, Мусрепов на-
писал уже в тридцатые годы, 
через пятнадцать лет после 
очистительных ветров Вели-
кого Октября. Но, что принци-
пиально важно, о том времени 
великих потрясений сам Габит 
Махмудович знал не только 
по рассказам старших сопле-
менников, так как Октябрь-
скую революцию он встречал 
в пятнадцатилетнем возрасте, 
то бишь вполне по тем годам 
взрослым человеком, познав-
шим тогда к тому же и мизер-
ную цену наёмного труда, по-
купавшегося баями за бесце-
нок. Посему и воспринимается 
этот рассказ живо, в нём нет 

каких-то нелепостей и чрез-
мерного сгущения красок, вы-
носящего наружу неприкры-
тое желание автора сделать 
акцент на том или ином собы-
тии, так как такую возмож-
ность Мусрепов предоставлял 
читателю, причём не только 
своему современнику, но и то-
му, кто возьмётся за прочте-
ние этой маленькой вещи в 
будущем. А уж внимательный 
читатель, был убеждён писа-
тель, старавшийся тогда сле-
довать чеховским и горьков-
ским традициям в показе 
обычного, если так можно ска-
зать, среднестатистического 
человека, во всём разберётся 
сам, сделав соответствующие 
обобщения и выводы. Да и от-
кровенно навязывать ему что-
либо ни к чему, ведь навязчи-
вость, как известно, нормаль-
ному человеку претит и не мо-
жет вызывать у него понима-
ние и поддержку.  

 

Читая прозу Мусрепова, 
можно непринуждённо, 
не вдаваясь в какие-то 

хронологические подробно-
сти, а пристально всматрива-
ясь во внутренний мир обыч-
ного, порою даже и ничем не 
примечательного человека, изу-
чать историю казахской зем-
ли прошлого, такого бурного и 
судьбоносного века, если и не 
всего, то самой большей его 
части. Хотя, справедливости 
ради, герои писателя прожи-
вали свою, придуманную им 
жизнь, не только в Казахстане. 
Бывало и так, что он направлял 
их далеко за его пределы, как и 
произошло в том же романе 
«Солдат из Казахстана», когда 
его главные герои, повзрослев-
шие Кайруш, он же, на русский 
манер Костя, и Шеген, окажут-
ся далеко за его пределами.  

Этих бывших беспризорни-
ков и детдомовцев, ставших 
защитниками Родины, муже-
ственными офицерами, героя-
ми Великой Отечественной 
войны, Мусрепов нарисовал 
предельно ярко и выразитель-
но. В них невооружённым 
взглядом заметны прекрасные 
человеческие качества — по-
рядочность, отзывчивость, 
верность долгу, ответственное 
отношение к делу. Умеют они 
и дружить, бесстрашие и сме-
лость их так и вообще вызы-
вают восхищение.  

Всестороннее раскрытие по-
ложительного образа в прозе 
не такая уж и простая задача. 
Тем более Мусрепов в романе 
«Солдат из Казахстана», ока-
завшемся первым крупным 
произведением в казахской 
литературе о Великой Отече-
ственной войне, ставил перед 
собой задачу показать Кайру-
ша в естественном личност-
ном росте, с юных лет, когда 
он предстаёт перед нами не-
смышлёнышем, лишь пости-
гающим окружающую социа-
листическую действитель-
ность, а затем и тогда, когда 
на фронте, в районе Керчи, он 
совершает подвиг, отбивая 
вражескую атаку на одном из 
курганов, и Советское госу-
дарство принимает решение о 
присвоении ему высокого зва-
ния Героя Советского Союза.  

Благородство и нравствен-
ная чистота Кайруша — Кости, 
молодого бойца Красной Ар-
мии, становятся теми отличи-
тельными гранями, на кото-
рых автор выписывал весь его 
облик и которые наиболее за-
метны в общем портретном 
рисунке главного героя.  

На фронте у него появляет-
ся и прозорливость. Он начи-
нает анализировать всё про-
исходящее и в конце концов, 
вместе с бойцами отказав-
шись сдаваться в плен, при-
нимает на себя, после гибели 
капитана Мирошника, коман-
дование отделением, в кото-
ром вместе с ним остаётся 

всего пять солдат, приходит к 
пониманию того, как сильны 
советские солдаты своим кол-
лективизмом, неиссякаемым 
душевным настроем и верой 
в победу, а также и убеждён-
ностью в правоте борьбы на-
родов Советского Союза за 
свою родную землю — землю 
отцов и дедов.  

И в тот же час мы видим ис-
кренние переживания Кайру-
ша за вверенных самой войной 
в его подчинение солдат: «Бо-
же мой! Да кто же ты сам? Да 
хватит ли у тебя ума и вы-
держки, чтобы не погубить да-
ром жизни этих отважных лю-
дей, чтобы не отдать врагу этот 
кусочек освобождённой роди-
ны? Капитан говорил, что мы 
навеки освободили этот курган 
от фашистов. Слово его должно 
быть твёрже, чем сталь. Он 
умел держать слово…»  

Рассказывая о военных буд-
нях Кайруша, Мусрепов пока-
зывает убедительную картину 
интернационального взаимо-
понимания и дружбы, царив-
ших в их отделении, основную 
массу которого составляли 
русские. Но и казах Кайруш 
Сарталеев, и узбек Самед Аб-
дулаев, шутник и неисправи-
мый оптимист, не переставав-
ший по любому вопросу ссы-
латься на мысли Ходжи На-
среддина, чувствовали себя в 
коллективе свободно и непри-
нуждённо. Между ними всеми 
не было национальной розни, 
так как на национальность они 
вообще не обращали внима-
ния. Все они тогда были совет-
скими людьми, единым наро-
дом, самоотверженно встав-
шим на защиту своего социа-
листического Отечества.  

А с какой теплотой Кайруш, 
находясь в госпитале после то-
го тяжелейшего боя, размыш-
ляет о своих однополчанах, 
ставших для него родными: 
«Я прозевал и не слышал ут-
ром по радио важного для ме-
ня известия. Говорят, что я 
проспал его. Теперь в сотый, 
может быть, раз я перечиты-
вал его в газете. 

Список двадцати человек по 
алфавиту начинается с Абду-
лаева Самеда. 

Я знаю уже наизусть всё от 
слова до слова и по порядку 
могу перечислить все два-
дцать имён, кому присвоено 
звание Героя Советского Сою-
за. Но как только газета, ле-
жащая рядом со мной, по-
падает мне на глаза, я ещё и 
ещё раз перечитываю всё от 
начала до конца. 

Взгляд подолгу останавли-
вается на имени Самеда, бело-
зубого весельчака, с которым 
легче воевалось, на имени ка-
питана Мирошника. Он дове-
рял нашей юности трудные и 
ответственные задания. Он не 
опекал нас и не страшился за 
нас. Он верил, что мы всё оси-
лим. Имя Пети волнует особо. 
Когда я сказал, что к моменту 
взятия Берлина он будет Ге-
роем Советского Союза, как он 
тогда присвистнул! А в это са-
мое время он уже был Героем, 
хотя сам себя не считал до-
стойным такого звания. Его-
рушка, Федя Горин… 

Мои дорогие друзья Володя 
и Вася, конечно, тоже рядом 
со мной в этом списке. С Во-
лодей мы даже соседи, по ал-
фавиту». 

Это ли не пример той совет-
ской общности, которая стала 
одним из решающих факто-
ров, обеспечивших победу над 
самым страшным злом в ис-
тории человечества, каким 
был фашизм, продолжающий, 
к великому сожалению, и се-
годня существовать не только 
где-то в далёких европейских 
странах, но и в бывших совет-
ских республиках? Что и гово-
рить, писатель очень точно 
подметил в романе существо 
тогдашнего советского чело-

века, и в первую очередь мо-
лодого, рождённого уже в со-
ветской действительности, 
как Кайруша, показав их та-
кими, какими и были в реаль-
ности представители того по-
коления.  

Потому и не теряет роман 
«Солдат из Казахстана», на-
писанный в 1948 году, своей 
привлекательности, что в нём 
Мусрепов реалистично пока-
зал собирательный образ мо-
лодого казаха, плечом к плечу 
вместе с русскими и предста-
вителями других националь-
ностей вставшего на защиту 
страны Советов — его родной 
страны, давшей ему кров и 
воспитание и привившей в 
нём любовь к Родине, боль-
шой и малой, к людям, живу-
щим рядом, знакомым и не-
знакомым, но однозначно 
своим — советским… При 
этом интересен роман и тем, 
что в его первой части писа-
тель рассказывает о жизни Ка-
захстана тридцатых годов 
прошлого столетия, выводя на 
страницах примеры позитив-
ных изменений, всё заметнее 
укоренявшихся в обществе, но 
и показывая негативные сто-
роны, также наблюдавшиеся в 
повседневной жизни.  

Так, с присущим ему юмо-
ром, а также придерживаясь 
своего собственного правила, 
согласно которому в его прозе 
трагическое всегда соседство-
вало и мирно уживалось со 
смешным, Мусрепов реали-
стически тонко высмеивает 
безграмотного и равнодуш-
ного чиновника, заведующего 
облоно, распределяющего ре-
бят из детдома, вопреки их 
очевидным способностям и 
склонностям, куда попало, но 
при этом прикрывающегося 
демагогическим словоблуди-
ем, переполненным напоми-
наниями о том, что государст-
во, от имени народа, понесло 
немалые затраты, содержав и 
учив ребят в их детском доме. 
И хотя у персонажа этого роль 
эпизодическая, тем не менее 
Габит Махмудович, вводя его 
в канву повествования, ставил 
перед собой конкретную 
цель: продолжать борьбу с 
чёрствостью и равнодушием, 
не замалчивать перегибы и 
формализм, не плестись в 
хвосте у проходимцев, подха-
лимов и приспособленцев, ре-
шительно пресекать негатив-
ные явления, способствовав-
шие превращению обычных 
трудолюбивых людей в хаме-
леонов и беспринципных 
обывателей, живущих лишь 
сегодняшним днём. 

 

Следует сказать, что 
п р и н ц и п и а л ь н о с т и 
Мусрепову было не за-

нимать, как в жизни, так и в 
творчестве. Наверное, по-дру-
гому и быть не могло, ведь 
писатель жил полноценной, 
насыщенной жизнью, не за-
мыкавшейся на одном инди-
видуальном творчестве, кото-
рое, возможно, оказалось бы 
куда более плодовитым, не за-
нимайся он общественной ра-
ботой и не участвуй в руко-
водстве писательской органи-
зацией Казахской ССР и всего 
Союза писателей СССР. Но 
разве мог он, член ВКП(б) с 
1927 года, бывший активным 
участником социалистиче-
ских преобразований на род-
ной казахской земле, оста-
ваться в стороне от литера-
турных процессов, происхо-
дивших в республике и стра-
не? Нет, конечно. Как не мог 
он и пренебречь доверием то-
варищей по писательскому 
цеху, дважды, с 1956 по 1962-й 
и с 1964 по 1966 год, поручав-
ших ему возглавлять Союз пи-
сателей Казахстана, а с 1959 
года к тому же работать и сек-
ретарём правления Союза пи-
сателей СССР.  

К сему добавим, что Мусре-
пов неоднократно избирался 
депутатом Верховного Совета 
Казахской ССР, а с августа 
1974-го по июль 1975-го был и 
его председателем. Также он 
избирался депутатом Верхов-
ного Совета СССР пятого со-
зыва, членом ЦК Компартии 
Казахстана, академиком АН 
Казахской ССР. 

Писательские интересы 
Мусрепова не давали ему воз-
можности работать лишь над 
художественным обобщени-
ем и типизацией современ-
ности. Его не менее интере-
совали исторические факты, 
но опять же не как таковые, с 
конкретным и точным их 
разъяснением, а их типиче-
ские характеристики, вы-
страивавшиеся на внутрен-
нем мире героев, бывших об-
разами собирательными и 
лишь в какой-то мере под-
сказанными писателю тогда, 
когда он изучал жизненные 
пути реальных исторических 
фигур, оставивших заметный 
след на казахской земле.  

 

О жизни же старой, фео-
дальной казахской сте-
пи XIX века (в основу 

повествования положены ре-
альные факты, связанные с ор-
ганизацией и развитием 
угольного предприятия Кара-
ганды в период с 1833 по 1905 
год) и о зарождении рабочего 
класса Мусрепов с большим 
художественным накалом рас-
скажет в знаменитом своём 
романе «Пробуждённый 
край», написанном в 1953 году 
и порядком подзабытом, надо 
признаться, в наши дни.  

Основная конфликтная ли-
ния этого романа писателем 
была выстроена на коллизиях 
двух степных феодалов — баев 
Жумана и Игилика, суще-
ственно разных по своему ми-
ровосприятию крупных собст-
венников.  

Различие же их, а оба они 
при этом были неподдельны-
ми, закостенелыми, матёрыми 
кровопийцами и рвачами, за-
ключалось в том, что Жуман 
оставался феодалом старого 
типа, стремившимся удержать 
патриархальные порядки, а 
Игилик, напротив, будучи бо-
лее изворотливым, выступал 
уже в качестве бая новой фор-
мации, пытавшегося исполь-
зовать и нововведения, спо-
собные укрепить его матери-
альное положение.  

Борьба баев в романе полу-
чит своё новое продолжение 
после того, как сородич Жума-
на, простодушный степной 
житель Байжан, случайно об-
наружит в степи богатейшее 
угольное месторождение, пер-
воначально используемое им 
для бесплатной раздачи чудо-
действенного чёрного камня 
простым людям.  

Однако интересы степняков 
не вписывались в алчные за-
просы баев, стравливавших 
бедных сородичей, бывших 
для них ненамного ценнее их 
огромных табунов скота.  

Степной люд терпел край-
нюю нужду, страдал, баи обога-
щались и продолжали враждо-
вать и, как бы сказали в наше 
время, делить между собою 
сферы влияния. В конце концов 
в той их борьбе верх возьмут 
всё же русские капиталисты Ря-
занов и Ушаков, перекупившие 
у наивного Байжана бесценное 
угольное месторождение за 
двести с лишним рублей.  

Впрочем, недолго этим хищ-
никам удастся удерживать в 
своих лапах вырванный ими у 
степных тузов лакомый кусок 
— Караганда объявляется кон-
цессией иностранного капита-
ла. При сём капиталист Уша-
ков, по-своему, а всё ж любив-
ший Россию, не понимает ха-
рактера хищнического, спеку-
лятивного русского капитализ-
ма и его главных заправил, не 
желавших серьёзно развивать 
промышленность, а готовых 
оптом и в розницу распрода-
вать российские богатства 
иностранным капиталистам.  

А не с подобной ли ситуа-
цией столкнутся постсовет-
ская Россия и ряд других быв-
ших советских республик в де-
вяностые, да и позже, когда 
всеми правдами и неправдами 
будут звать к себе зарубежных 
финансовых воротил, сумев-
ших в результате бездумной 
политики власти на нашей 
земле крупно поживиться и 
баснословно обогатиться? От-
вет, полагаю, лежит на поверх-
ности и, как назло, не требует 
комментариев. 

«Пробуждённый край» изо-
билует разными героями — не 
только баями, а бай Жуман, 
кстати, погибнет в голодную и 
холодную зиму от джута, рас-
топтанный собственными та-
бунами, символизируя тем са-
мым гибель старого степного 

уклада перед неотвратимой 
стихией капитализма. Есть в 
нём место и простым людям, 
таким как Байжан, мастер 
Сандыбай, силачи Сугурали и 
Булунбай, олицетворявшим 
собою, по мысли писателя, те 
характерные казахские нацио-
нальные образы с их родовы-
ми чертами, испокон веков 
присущими этому сильному и 
мужественному народу.  

Современен ли сегодня ро-
ман «Пробуждённый край»? И 
да, и нет. Но то, что это эпиче-
ское полотно даёт обширные 
познания о жизни казахской 
степи позапрошлого столетия, 
— факт, что называется, не-
опровержимый. Да и знание 
истории народа, а для автора 
этих строк — братского наро-
да, на примерах судеб людей, 
пускай и вымышленных, но 
вобравших в себя жизни мно-
гих и многих соплеменников,  
никогда не будет лишним и 
бесполезным, тем паче если 
мы, русские, белорусы, укра-
инцы, казахи, татары, узбеки, 
армяне и все другие, хотим 
жить вместе, мирно и сообща, 
уважая и ценя национальные 
обычаи, традиции и культуры 
друг друга. Ведь иного пути у 
всех нас нет и быть не может. 

Прославляя свой народ, по-
вествуя о его исторических пу-
тях-перепутьях, показывая 
при этом лучшие человече-
ские качества, присущие каза-
хам, привыкшим веками жить 
в сложных, суровых условиях, 
Мусрепов в 1960 году написал 
небольшой рассказ «В два-
дцать четыре часа» с подзаго-
ловком «Аральская быль». 

Действительно, сюжет этого 
произведения построен на ре-
альных событиях, ставших ре-
зультатом пришедшего араль-
ским рыбакам письма от В.И. 
Ленина, написанного Предсе-
дателем Совнаркома 7 октября 
1921 года и известного тем, что 
оно начиналось со слов «Доро-
гие товарищи!» и в нём Влади-
мир Ильич просил рыбаков по-
мочь рыбой голодающему По-
волжью и другим страдающим 
от голода регионам.  

Историю эту, между про-
чим, незабытую в сегодняш-
нем Казахстане и особенно в 
Аральске и Кызылординской 
области, Мусрепов представил 
не строго публицистически, а 
в оригинальном художествен-
ном обрамлении, познакомив 
читателя с героями из народа, 
малограмотными, но стремя-
щимися делать добро и обяза-
тельно выполнить просьбу са-
мого Ленина. 

Рыбаки, потрясённые пись-
мом, где, как было ошибочно 
им сказано, так как никто не 
смог правильно перевести 
слово «товарищи» с русского 
на казахский, Ленин назвал их 
«братьями», просьбу его вы-
полнили: четырнадцать ваго-
нов с рыбой были направлены 
по назначению к терпящим 
голод несчастным людям. 

А Мусрепов в рассказе по-
пытался дать пояснение этому 
необычному случаю, навсегда 
оставшемуся в истории брат-
ских взаимоотношений каза-
хов и русских, вместе с други-
ми коренными народами, 
ставшими тогда, сто лет назад, 
жертвами голода: «Рыбаки не 
спали всю ночь. <…> Разве 
царь или даже его аульный 
старшина обращался к ним ко-
гда-нибудь как к людям? 

От устья Волги до Китая раз-
брёлся народ, имя которому — 
казахи, но кто считал их наро-
дом? У них было отнято даже 
это имя «казах». А вот Ленин 
написал им — братья! Казах-
ская степь, которая в прошлом 
принадлежала не им, сейчас 
наконец отдана живущему в 
ней народу. То, что, как нагар 
в котле, веками накапливалось 
в душе трудового человека, те-
перь растаяло. 

Письмо Ленина преврати-
лось в песни и зазвучало на 
струнах домбры. А наутро ле-
генда о письме Ленина к 
аральским рыбакам уже звуча-
ла далеко от Арала на просто-
рах Казахстана». 

Габиту Мусрепову суждено 
было прожить большую, яр-
кую, непростую, но интерес-
ную жизнь. Отрадно и то, что 
в родном Казахстане он по-
прежнему чтим в народе и па-
мять его увековечена на самом 
достойном уровне. Продол-
жают самостоятельную жизнь 
и произведения писателя. Жи-
вут, увы, не активной жизнью 
качественные переводы тво-
рений классика на различных 
языках, и в первую очередь на 
русском. И хочется верить, что 
на российских просторах, ис-
кренне любимых Габитом 
Махмудовичем, его имя нико-
гда не забудется.  

 
Руслан СЕМЯШКИН. 

г. Симферополь.

Талантливый певец степного края    К юбилею народного писателя Габита Мусрепова
Большой, неповторимый художник, писавший о прошлом и настоящем своего 

народа, о революционных преобразованиях, открывших казахам внешний мир и 
давших им возможность создать свою национальную республику, он уже при жизни 
считался классиком. И такое отношение к народному писателю Казахстана 
Габиту Мусрепову, чей 120-летний юбилей со дня рождения приходится на 22 
марта 2022 года, бесспорно, целиком объяснимо и прежде всего потому, что ему 
по силам было создавать различные литературные формы — от рассказа, повести 
и романа до драмы, киносценария, критико-литературоведческих работ и лите-
ратурного перевода. Причём писал крупнейший казахский советский прозаик и дра-
матург самобытно, живо, с сатирическими отступлениями, вкладывая в приду-
манных им героев и свой собственный взгляд на окружающую действительность, 
видевшуюся ему, как человеку творческому, увлечённому и искренне любившему, 
ценившему культуру в самом широком её понимании, с разных ракурсов.


